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ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»: ÏËÀÍÈÐÎÂÀÒÜ 
ÑÂÎÈ ÏÎÅÇÄÊÈ  ÇÀÐÀÍÅÅ 
ÂÛÃÎÄÍÎ

Íå çà ãîðàìè ñåçîí ëåòíèõ îòïó-
ñêîâ è âðåìÿ ïëàíèðîâàòü ñâîè 
ïîåçäêè. ×òîáû áèëåòû íà ïîåçä 
â êóïåéíûõ âàãîíàõ  îáîøëèñü 
âàì äåøåâëå,  âûãîäíåå ïðèî-
áðåòàòü  èõ çàðàíåå.  

Напомним, с июня 2023 года 
Акционерная компания «Железные доро-
ги Якутии» перешла на систему динами-
ческого управления тарифами и стимули-

рования спроса  в купейных вагонах.  
Теперь в зависимости от времени до 

отправления  и от загрузки вагона систе-
ма производит автоматическое измене-
ние тарифов.   Так, самые дешевые би-
леты, по цене в размере 80% от базово-
го тарифа,  можно приобрести  от 90 до 
39 суток до отправления при загруженно-
сти вагона  от 0 до 19%. Соответственно, 
чем ближе дата отправления и чем выше 
загрузка вагона,  тем  дороже будет  обхо-
диться пассажиру билет на поезд.  

Стоимость проезда в общих и плац-
картных вагонах перевозчика ЖДЯ одина-
кова в течение всего 2024 года  и  не зави-
сит от даты  до отправления поезда  и сте-
пени загруженности вагона.

Пассажирский поезд со станции 
Нижний Бестях отправляется ежеднев-
но в 17.00 часов местного времени. С  
поездом курсируют вагоны беспереса-
дочного сообщения до Владивостока, 
Благовещенска и Иркутска. Для удоб-
ства пассажиров из города Якутска до 
железнодорожного вокзала доставля-
ют организованно трансфером – в зим-
ний период автобусами с автовокзала г. 
Якутска, в летний период – теплоходом 
с речного порта г. Якуск (причал №3).

В связи с многочисленными запроса-
ми пассажиров разъясняем: по требова-
нию пассажира  АО «АК «ЖДЯ» оказыва-
ет  услугу по выдаче платных справок о 
стоимости проезда. 

Для этого пассажир может обратить-
ся напрямую в билетную кассу АО «АК 
«ЖДЯ» на ж.д вокзалах Алдан, Томмот, 
Нижний Бестях и в г. Якутске по адресу 
пр. Ленина,24.

Для получения справки необходимо 
предоставить информацию:

- ФИО (на кого необходима справка)
-станция отправления
- станция назначения
- дата отправления поезда (число, ме-

сяц, год)
- номер поезда,
- тип вагона

- номер вагона и номер места
Запрос на получение  справки о стои-

мости проезда можно также направить на 
электронную почту info@rw-y.ru   с указа-
нием вышеуказанных данных. 

После успешной обработки запроса, 
вам будет направлены реквизиты для 
оплаты услуг.

Стоимость услуги АО «АК «ЖДЯ» со-
ставляет  225 рублей за одну справку

Услуга будет предоставлена в течение  
5 рабочих дней с момента получения кви-
танции об оплате. 

Копия справки будет направлена на  
электронный адрес, с которого поступил за-
прос.  Оригинал справки можно получить в 
билетной кассе в г. Якутске, либо он будет 
направлен по требованию пассажира  на 
указанный в запросе почтовый адрес.

ÃÄÅ ÌÎÆÍÎ ÏÎËÓ×ÈÒÜ ÏÈÑÜÌÅÍÍÓÞ 
ÑÏÐÀÂÊÓ Î ÑÒÎÈÌÎÑÒÈ ÏÐÎÅÇÄÀ
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ÄÅÉÑÒÂÈÅ ÑÏÅÖÈÀËÜÍÎÃÎ  
ÒÀÐÈÔÀ  ÍÀ ÏÅÐÅÂÎÇÊÓ ÄÅÒÅÉ 
â âîçðàñòå îò 10 äî 17 ëåò 
â ïåðèîä ëåòíèõ êàíèêóë  
ÏÐÎÄËÅÍÎ  ÍÀ ËÅÒÍÈÉ 
ÏÅÐÈÎÄ   2024 ÃÎÄÀ

В целях повышения транспортной мо-
бильности социально-незащищенных 
лиц, популяризации внутреннего туриз-
ма и отдыха детей  Акционерная компа-
ния «Железные дороги Якутии»  объявля-
ет скидки  в размере 50% на проезд детей  
в возрасте от 10 до 17 лет  в плацкартных 
и общих вагонах  поездов дальнего сле-
дования  в летний период,  с 1 июня по 31 
августа 2024 года,  включительно. 

Льготные билеты можно приобрести  в 
билетных кассах и на официальном сай-
те ОАО «РЖД».

Скидка предоставляется автоматиче-
ски при указании сведений о детях соот-
ветствующего возраста. Возраст ребенка 
определяется на день начала поездки.

При посадке в поезд пассажиру необ-
ходимо предъявить проездной документ 
и документ, удостоверяющий личность, 
на основании которого приобретен про-
ездной документ (в возрасте до 14 лет         
допускается предоставление нотариаль-

но заверенной копии свидетельства о   
рождении).

Напомним, что в учебный период  с 1 
сентября по 31 мая действует постоянная 
льгота для школьников от 10 лет  и стар-
ше в размере 50% на проезд в плацкарт-
ных и общих вагонах. 

Акция по предоставлению скидки для 
детей в летний период  проводится с 2016 
года, давая возможность школьникам 
пользоваться 50% скидкой круглогодично.

При покупке билетов для детей в воз-
расте от 5 до 10 лет  действует детский 
тариф, который составляет 35% от стои-
мости полного (взрослого) тарифа. Детям 
в возрасте до 5 лет оформляется безде-
нежный (бесплатный) проездной доку-
мент.

Справки по телефонам 
+7 (4112) 31-80-81, доб. 7381

Пресс-служба АО «АК «ЖДЯ»
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Íå âñå ïàññàæèðû çíàþò î  äåé-
ñòâóþùèõ  ëüãîòàõ íà ïðîåçä 
æåëåçíîäîðîæíûì òðàíñïîð-
òîì. Ñåãîäíÿ ìû ðåøèëè íàïîì-
íèòü, êòî èìååò  ïðàâî áåñïëàò-
íîãî è ëüãîòíîãî ïðîåçäà â ïîåç-
äàõ ïî òåððèòîðèè Ðîññèéñêîé 
Ôåäåðàöèè.

Право бесплатного проезда  1 раз 
в  год  имеют Герои СССР,  Герои РФ, 
полные кавалеры ордена Славы в по-
ездах и вагонах всех категорий, Герои 
Социалистического Труда, лица, на-
гражденные орденом Трудовой Славы 

трех степеней, лица, награжден-
ные орденами «За службу Родине в 
Вооруженных силах СССР» трех сте-
пеней.

Бесплатно  без ограничений количе-
ства поездок, в вагонах и поездах всех 
категорий,  могут проезжать инвалиды 
и участники Великой Отечественной 
войны, а также сопровождающие их 
лица, по талонам Фонда социального 
страхования.

1 раз в год бесплатно в купейном 
вагоне поездов всех категорий  мо-
гут проезжать  блокадники, члены се-
мей погибших блокадников и участни-
ков ВОВ, ветераны боевых действий, 

ËÜÃÎÒÍÛÉ È 
ÁÅÑÏËÀÒÍÛÉ ÏÐÎÅÇÄ 
Â ÂÀÃÎÍÀÕ ÏÅÐÅÂÎÇ×ÈÊÀ 
ÀÎ «ÀÊ «ÆÅËÅÇÍÛÅ 
ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ»

ËÜÃÎÒÍÛÉ È 
ÁÅÑÏËÀÒÍÛÉ ÏÐÎÅÇÄ 
Â ÂÀÃÎÍÀÕ ÏÅÐÅÂÎÇ×ÈÊÀ 
ÀÎ «ÀÊ «ÆÅËÅÇÍÛÅ 
ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ»
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чернобыльцы, узники концлагерей, ин-
валиды любой группы, в том числе де-
ти-инвалиды,  сопровождающие инва-
лидов 1 группы и детей-инвалидов, по 
талонам Фонда социального страхова-
ния РФ. 

Пенсионеры – жители Крайнего 
Севера 1 раз в год могут бесплатно 
проезжать в купейном вагоне скоро-
го поезда к месту лечения и отдыха и 
обратно по талонам Пенсионного фон-
да РФ.

Гражданин льготной категории по-
лучает талоны (бумажные или элек-
тронные) на проезд к месту лечения 
и обратно в региональном отделении 
СФР. 

Варианты получения проездно-
го документа (билета), электрон-
ного проездного документа и элек-
тронного билета на проезд в поез-
дах дальнего следования:

1 С бумажным талоном СФР
Гражданин предоставляет би-

летному кассиру документ, удостове-
ряющий личность, и бумажный талон 
для оформления проездного докумен-
та (билета).

2 С электронным талоном СФР
Гражданин предоставляет би-

летному кассиру документ, удостове-
ряющий личность (предъявленный при 
обращении в региональное отделение 
СФР за получением талона), для офор-
мления электронного проездного доку-
мента. Кассир информирует граждани-
на о доступных для проезда маршру-
тах и оформляет электронный проезд-
ной документ.

При оформлении билета на офици-
альном сайте или в мобильном при-
ложении ОАО «РЖД» пассажир под-
тверждает, что является граждани-
ном-получателем социальных услуг 
(вводит данные СНИЛС и документа, 
удостоверяющего личность, предъяв-
ленного при обращении в региональ-
ное отделение СФР за получением 
талона). Данная информация учиты-
вается при расчете конечной стоимо-
сти билета.

Особенности оформления проезда 
по льготе СФР на лечение

Оформление электронных биле-
тов при проезде к месту лечения в по-

ездах дальнего следования по элек-
тронным талонам СФР производится 
в купейные вагоны нефирменных (ско-
рых и пассажирских) поездов, а так-
же в нефирменные вагоны фирмен-
ных поездов. В случае отсутствия в мо-
мент оформления электронного биле-
та мест в купейных вагонах нефирмен-
ных поездов допускается оформление 
электронного билета в фирменный по-
езд без доплаты за фирменность.

Оформить в билетной кассе  бес-
платный  проезд   по  воинскому 
требованию могут военнослужащие 
Министерства обороны РФ, министер-
ства внутренних дел РФ и Федеральной 
службы безопасности РФ.

Скидкой 50% на проезд железнодо-
рожным транспортом в общих и плац-
картных вагонах могут воспользовать-
ся  школьники  с 1 сентября по 31 мая, 
включительно.  Справка учащегося, 
воспитанника очной формы обучения 
предъявляется при посадке в поезд. 
Скидка 50% на проезд в плацкартных 
и общих вагонах также предоставляет-
ся детям от  10 до 17 лет, включитель-
но,  в период с 1 июня по 31 августа, 
включительно.

Пассажир может провезти бесплат-
но одного ребенка в возрасте до 5 лет,  
без  предоставления отдельного  ме-
ста.  

Пассажир имеет право провозить на 
отдельных местах детей в возрасте до 
10 лет с оплатой в соответствии с дет-
ским тарифом, который составляет 
35% от стоимости полного (взрослого) 
тарифа;

Возраст ребенка определяется на 
день начала поездки. Если в день от-
правления поезда ребенку исполняет-
ся 10 лет, то на него оформляется про-
ездной документ (билет) по тарифу на 
перевозку детей. В иных случаях, с мо-
мента достижения десятилетнего воз-
раста, на ребенка оформляется пол-
ный билет или  билет со скидкой, по та-
рифу  для проезда школьников и вос-
питанников общеобразовательных уч-
реждений.

Более подробную информацию 
можно найти на сайте АО «АК «ЖДЯ» 

www.rw-y.ru  
в разделе «Пассажирам»
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ÝÒÎ ÍÀØÀ Ñ ÒÎÁÎÉ 
ÁÈÎÃÐÀÔÈß

Äîðîãà è ëþäè. 50 ëåò ìèíó-
ëî ñ òåõ ïîð, êàê â ñóðîâîé òàé-
ãå óäàðíî íà÷àëè ïðîêëàäûâàòü 
Áàéêàëî-Àìóðñêóþ ìàãèñòðàëü. 
ÁÀÌ, ïîñòðîåííûé â 1974–1984 
ãîäàõ â îñíîâíîì ñèëàìè ñîâåò-
ñêîé ìîëîäåæè, çàíÿë îäíî èç 
öåíòðàëüíûõ ìåñò â ïàìÿòè ëþ-
äåé è â èñòîðèè ñòðàíû.

Нет, все-таки бамовцы, ныне живущие ве-
тераны легендарной стройки – особая ка-
тегория людей в нашей стране. Инженеры, 
строители, представители разных специ-
альностей и разнорабочие, отправлявшие-
ся на БАМ в возрасте примерно 20–30 лет... 
Не унывавшие в палатках и вагончиках, по-
тому что были молоды. Воспитавшие детей 
не благодаря, а вопреки. Ехавшие на строй-
ку часто по мотивам материальным и остав-
шиеся по велению сердца, поняв, что теперь 
без сурового края, где пролегли рельсы «же-
лезки» их молодости, им уже не обойтись. А 
бамовская дружба и взаимопомощь?! Они 
не знали национальных или каких-либо еще 
границ. Сейчас строители БАМа старше сво-
его детища, но многие из них еще продол-
жают трудовой путь, а ту часть своей жизни 
продолжают считать одной из лучших.

Надежда Геннадьевна Шишкова, завхоз-
комендант дома отдыха локомотивных бри-

гад станции Томмот АО 
«АК «Железные доро-
ги Якутии», и ее супруг 
Валерий Михайлович – 
из многочисленной ар-
мии участников «строй-
ки века».

Их с мужем путь в 
транспортном строи-
тельстве начался с ле-
гендарной станции 
Куанда в 1984 году. Да, 
скажете вы, но именно 
в этом году на Куанде 
официально закончи-
лось строительство 
Байкало-Амурской ма-
гистрали, когда послед-
ние рельсы соединили 
западный и восточный 
участки дороги. Однако 
для юной кубаночки и 

ее супруга все только начиналось, хотя они 
сами еще, конечно, об этом не знали. Как 
многие, планировали задержаться не более 
чем на три года – получить чек на автомо-
биль, заработать денег и вернуться. 

Жилья в родном краю у молодой се-
мьи не было, работы тоже. Многие из их 
знакомых отправлялись на строитель-
ство железнодорожной магистрали и за-
зывали туда Шишковых. Молодость – 
время, когда все воспринимается лег-
че и нет страха перед неизвестностью.  
С собой у них, отправлявшихся из 
Краснодарского края в таежную глушь, – 
были чемодан, сумка и четырехлетний сы-
нок Геночка… 

Вышли из поезда в Тынде, а куда ехать 
дальше - не знают. Транспорта в ту пору 
было не так много. Стали голосовать на 
дороге. С горем пополам добрались на 
станцию Ларба, где находилась конто-
ра мехколонны № 152. Начальник колон-
ны Анатолий Зиновьевич Мануха принял 
Валерия Шишкова на работу электриком. 
Для Надежды первое время работы в ба-
мовском поселке не нашлось. Однако вско-
ре она устроилась в ОРС СМП-695. БАМ, 
как известно, строили бригады со всего 
СССР. Шефской бригадой при строительст-
ве станции Куанда был СМП «УзБАМ строй» 
из Узбекской ССР. Строили не только доро-
гу, но и инфраструктуру, в том числе рабо-
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чие столовые, в одной из них и довелось 
трудиться моей героине.

Долгое время потом придется моей со-
беседнице работать не на самых простых 
участках: и санитаркой в больнице, и транс-
портной рабочей, и кочегаром, и сторожем. 

Поселили семью в вагончик, где был обо-
греватель, который в шутку назвали «верто-
лет»: чтобы он работал, нужно было самим 
заливать в емкость воду. Вода, естествен-
но, привозная. Словом, условия жизни были 
спартанские. Однако память по прошествии 
лет воскрешает совсем другие моменты.

«Все мы были молодые, могли кино смо-
треть до пяти утра, но в восемь – все на ра-
боте, без опозданий, как штык. В окрестно-
стях Куанды было много озер, мужчины на-
ловят окуней, разведем костер, в десятилит-
ровом ведре наварим ухи, и сидим с гитара-
ми ночь напролет», - вспоминает Надежда 
Геннадьевна.

Грандиозным праздником ознаменова-
лось стыковка «золотого звена» БАМа, при-
езжали в Куанду по этому поводу знамени-
тые артисты, космонавты. 

В связи с окончанием работ на Куанде 
152-я мехколонна перебазировалась в п. 
Угольное за Чульманом, уже на строитель-
ство АЯМа. Вместе с коллективом отпра-
вились в Якутию и Шишковы. «Куда мех-
колонна – туда и мы», - говорит Надежда 
Геннадьевна о том, как складывалась в 
дальнейшем их трудовая биография. 

Валерий Михайлович здесь был уже во-
дителем. Отсыпал аямовскую трассу вплоть 
до самого Болотного. Женщины транс-
портные рабочие, в числе которых была и 
Надежда Шишкова, выполняли насущные в 
тот или иной момент времени задачи, кото-
рые ставило руководство. 

В августе 1988 года Шишковы приехали 
в Синегорье. Транспортные строители сами 
отсыпали площадку под будущий поселок, 
возводили дома. В один из них заселились 
Надежда и Валерий. На алданской, а вер-
нее, томмотской земле у пары родилась 
дочь Валерия. 

Когда мехколонны, за которой следова-
ли все эти годы, не стало, супруги Шишковы 
перешли работать в «Железные дороги 
Якутии». 

Уже 18 лет Надежда Геннадьевна созда-
ет уют и условия для быта, отдыха локомо-
тивных бригад и сотрудников компании, ра-
ботающих на Грузовом дворе в Томмоте 
вахтовым методом. Она – завхоз-комендант 
в доме отдыха локомотивных бригад. 

- Условия у нас очень хорошие, в каждой 
комнате есть холодильники, в общежитии 
оборудована кухня, установлены стираль-
ные машины, есть сушилка, чтобы после 
смены люди могли просушить спецодежду, 

обувь. И главное – общежитие рядом с ра-
ботой, сотрудникам не надо далеко идти», - 
рассказывает женщина.

Вместе с компанией Шишковы пережили 
непростые времена и теперь искренне раду-
ются тому развитию, которое происходит на 
их глазах. Производственные достижения 
и социальные программы для сотрудников 
идут рука об руку: строится жилье, есть мно-
гое для активного досуга и укрепления здо-
ровья и т. д. До сих пор и Шишковы не прочь 
внести свою лепту в активную жизнь, кото-
рая идет в компании. «Семья у нас спортив-
ная – всегда присутствовали в ней волей-
бол, футбол, принимали участие в сорев-
нованиях по плаванию. Дети тоже росли в 
дружбе со спортом. Сейчас, конечно, с воз-
растом, мы больше занимаемся шахмата-
ми», - рассказывает Надежда Геннадьевна. 

С благодарностью и теплотой расска-
зывает Надежда Геннадьевна, что стала 
участницей мероприятий, которые были ор-
ганизованы к 100-летию комсомола в 2018 
году. В них тогда принимали участие са-
мые знаменитые бригадиры Советского 
Союза Герои Соцтруда Иван Варшавский и 
Александр Бондарь, а также по доброй ба-
мовской традиции приглашены покоритель 
космоса – Евгений Тарелкин и внук знаме-
нитого в прошлом певца Эдуарда Хиля. 
Посчастливилось ей стать свидетелем и 
других исторических событий последних 
лет, связанных с железной дорогой, куда 
пригласили как особых гостей их, ветера-
нов строительства магистрали. Вместе с 
железнодорожниками из Якутии побывала 
она и на 40-летии БАМа в Тынде, провожа-
ла первый пассажирский поезд, торжествен-
но отправлявшийся из Алдана и Томмота в 
Нижний Бестях.

«Это наша с тобою земля, это наша с то-
бой биография» – есть что вспомнить семье 
транспортных строителей – железнодорож-
ников Шишковых вместе с теми, с кем дели-
ли когда-то все трудности и радости. Многие 
из них уже разъехались по всей России и 
на родную для моей героини Кубань, дру-
гие по-прежнему живут в Синегорье. По сло-
вам Надежды Геннадьевны, хоть и удруча-
ет порой длинная холодная зима, которая 
в Томмоте бывает особенно лютой, а на 
Грузовом дворе, по наблюдениям железно-
дорожницы, мороз и ветер зачастую быва-
ет еще крепче, покидать с супругом эти ме-
ста они не планируют. «Север затянул, даже 
не ожидали, что так получится. И мы отсю-
да уезжать никуда не собираемся», - делит-
ся Надежда Геннадьевна.

Ирина Виноградова
Фото из личного архива 

Шишковой Н.Г.

9



№
3 

(0
24

) 1
/0

5/
20

24
  •

  Н
О

ВО
С

ТИ
 Ж

ДЯ
ÀÊÖÈÎÍÅÐÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß 
«ÆÅËÅÇÍÛÅ ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ» 
ÏÐÎÄÎËÆÀÅÒ ÏÎÏÎËÍßÒÜ 
ÏÀÐÊ ÏÀÑÑÀÆÈÐÑÊÈÕ ÂÀÃÎÍÎÂ

В 2023 году приобретены 13 пас-
сажирских вагонов, в том числе  8 
купейных и 3 плацкартных ваго-
на. Кроме того произведен капиталь-
ный ремонт трех плацкартных вагонов.
Вагоны подготовлены  специаль-
но для эксплуатации в суровых  кли-
матических условиях, комфортабель-
ные, отличаются современным дизай-
ном и техническими преимущества-
ми.  Они  оборудованы системами кон-
диционирования воздуха, обеззара-
живания воды и воздуха, экологиче-
ски чистыми туалетными комплексами. 
Для удобства пассажиров у каждого ме-
ста  размещены  электрические розет-
ки  и  встроены USB-разъемы для под-
зарядки мобильных телефонов и дру-

гих гаджетов  в пути следования. В ва-
гонах имеются системы оповещения 
с выводом на табло  точного време-
ни,  информации о температуре возду-
ха, номере вагона, занятости туалетов.
У каждого спального места име-
ется освещение для чтения книг. 
По информации начальника вагонно-
пассажирской службы Алексея Соколова 
в текущем году планируется приобре-
сти  1 купейный вагон и 1 вагон-ресто-
ран. В последующих 2025 и 2026 годах 
– по 2 плацкартных вагона ежегодно. 
Также по поручению Главы Якутии 
Айсена Николаева идёт работа по прио-
бретению одного пассажирского вагона, 
адаптированного для перевозки маломо-
бильных групп населения.

Â Àêöèîíåðíîé êîìïàíèè «Æåëåçíûå äîðîãè ßêóòèè»  ðàáîòà ïî    
îáíîâëåíèþ ïàðêà ïàññàæèðñêèõ  âàãîíîâ ïëàíîìåðíî âåäåòñÿ íà 
ïðîòÿæåíèè ïîñëåäíèõ ïÿòè ëåò ñ ìîìåíòà çàïóñêà ïàññàæèðñêî-
ãî äâèæåíèÿ äî ñòàíöèè Íèæíèé Áåñòÿõ â öåëÿõ óäîâëåòâîðåíèÿ ïî-
òðåáíîñòåé â ïàññàæèðñêèúõ ïåðåâîçêàõ, à òàêæå ñîçäàíèÿ áîëåå 
êîìôîðòíûõ óñëîâèé äëÿ ïàññàæèðîâ.

10



ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»: 
ÓÑËÓÃÀ 
ÏÐÅÄÎÏËÀ×ÅÍÍÎÃÎ 
ÏÈÒÀÍÈß ÏÐÈÎÁÐÅÒÀÅÒ 
ÏÎÏÓËßÐÍÎÑÒÜ

ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»: 
ÓÑËÓÃÀ 
ÏÐÅÄÎÏËÀ×ÅÍÍÎÃÎ 
ÏÈÒÀÍÈß ÏÐÈÎÁÐÅÒÀÅÒ 
ÏÎÏÓËßÐÍÎÑÒÜ

Стартовавшая 1 марта услуга предо-
плаченного питания приобретает попу-
лярность. Только за первые 15 дней дан-
ной услугой воспользовалось более 200 
пассажиров. Данный сервис доступен 
пока только в поезде №317/318 «Нижний 
Бестях – Благовещенск», который курси-
рует через день.

Рацион питания пассажир  может вы-
брать и оплатить  перед отправлением  
на этапе покупки  билета  в любой ва-
гон поезда.  При  покупке железнодорож-
ного билета на сайте ОАО «РЖД» или в 
мобильном приложении «РЖД пассажи-
рам» о возможности выбора предопла-
ченного питания ему подсказывает спе-
циальная пиктограмма.

Выбор рациона питания на сайте и в 
мобильном приложении   доступен, если  
до отправления поезда осталось   не ме-

нее 3-х  суток. Если по какой-либо причи-
не пассажир не заказал и не оплатил   ра-
цион питания  при покупке билета,  то это 
можно сделать непосредственно  в поез-
де, обратившись к  проводнику вагона. 
Также рацион питания можно выбрать и 
оплатить при покупке проездных доку-
ментов в любой кассе по продаже желез-
нодорожных билетов.

Доступны четыре  типа рационов пи-
тания «Курица», «Говядина», «Свинина» 
и «Рыба». В каждый рацион входит са-
лат, горячее с гарниром, печенье, хлеб, 
булочка, чай, кофе со сливками,  сахар, 
кетчуп и горчица.

Заказывая предоплаченное питание, 
пассажир гарантированно получает  вы-
бранный рацион с доставкой в купе к наз-
наченному им времени и полноценно мо-
жет  питаться в течение всей поездки.
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ÌÎÁÈËÈÇÎÂÀÍÍÛÉ 
ÑÎÒÐÓÄÍÈÊ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» 
ÂÑÒÐÅÒÈËÑß Ñ ÊÎËËÅÃÀÌÈ
11 ìàðòà  áîåö ñïåö-
îïåðàöèè Âàñèëèé Ï. 
âñòðåòèëñÿ ñ  çàìåñòè-
òåëåì ãåíåðàëüíî-
ãî äèðåêòîðà ïî ñòðà-
òåãè÷åñêîìó ðàçâè-
òèþ – ðóêîâîäèòåëåì  
Ïðåäñòàâèòåëüñòâà 
ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» â ã. 
ßêóòñêå Àëåêñååì 
Ìåñòíèêîâûì. Îí ðàñ-
ñêàçàë î ñâîåé ñëóæáå 
è æèçíè â çîíå ÑÂÎ. 
Ïî åãî ñëîâàì, ñ îáåñ-
ïå÷åíèåì ó íåãî âñå 
õîðîøî, íàñòðîé áîå-
âîé. 

Алексей Местников рас-
сказал о мерах поддержки 
мобилизованных и их се-
мей в АО «АК «ЖДЯ, вручил 
военнослужащему от кол-
лектива Компании памят-
ный подарок, поблагодарил 
за службу Родине и выра-
зил слова поддержки колле-
ге. «Если нужна какая-то по-
мощь, то без стеснения об-
ращайся.  Самое главное, 
удачи и вернутся с побе-
дой живым и невредимым» 
- сказал он. 

Ранее Василий встре-
тился также с коллегами на 
станции Нижний Бестях. 

В АО «АК «ЖДЯ» Василий 
работает с 2016 года дежур-
ным по станции после окон-
чания Транспортного тех-
никума в п. Нижний Бестях. 
Был мобилизован в сентя-
бре 2022 года и вот   впер-
вые  побывал в отпуске, 
который провел дома в 
Намском районе с родны-
ми.  Отдых у него закончил-
ся и он уже возвращается в 
зону СВО.  Дома его ждет 
шестилетний сын.
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ÍÀ ËÅÒÍÈÉ ÏÅÐÈÎÄ 2024 ÃÎÄÀ ÁÓÄÓÒ ÂÍÅÑÅÍÛ 
ÈÇÌÅÍÅÍÈß Â ÐÀÑÏÈÑÀÍÈÅ ÏÀÑÑÀÆÈÐÑÊÈÕ 
ÏÎÅÇÄÎÂ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»

ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» ÁÓÄÅÒ ÁÅÑÏËÀÒÍÎ ÄÎÑÒÀÂËßÒÜ 
ÌÎËÎÊÎ ÄËß ÄÅÒÅÉ ÑÂÎÈÕ ÐÀÁÎÒÍÈÊÎÂ Â 
ÀËÄÀÍÑÊÎÌ ÐÀÉÎÍÅ

В связи с проведением ремонтно-путе-
вых работ на участке Тында – Нерюнгри-
Пассажирская в период с 2 июня по 8 ок-
тября 2024 года один раз в четыре дня 
вместо пассажирского поезда №327/328 
сообщением Нижний Бестях – Тында бу-
дет курсировать новый поезд №321/322 
сообщением Нижний Бестях – Нерюнгри-
Пассажирская.

Просим пассажиров отнестись с пони-
манием и заранее планировать свои по-
ездки с учетом изменений в расписании.

Более подробную информацию 
можно получить по телефону 

8(4112) 31-80-81, доб.7381 и на сайте 
АО «АК «ЖДЯ» www.rw-y.ru в разделе 
«Пассажирам».

14 ìàðòà â ðàìêàõ ðàáî÷åé 
âñòðå÷è ãåíåðàëüíîãî äèðåê-
òîðà Àêöèîíåðíîé êîìïàíèè 
«Æåëåçíûå äîðîãè ßêóòèè» 
Âàñèëèÿ Øèìîõèíà ñ äèðåê-
òîðîì ÎÎÎ «Àëäàíñêîå àãðî-
ïðîìûøëåííîå ïðåäïðèÿòèå» 
Âëàäèìèðîì Äåìèíûì äîñòèã-
íóòà äîãîâîðåííîñòü î ïîñòàâêå 
ìîëî÷íîé ïðîäóêöèè äëÿ äåòåé 
ðàáîòíèêîâ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß».

По информации председателя проф-
кома железнодорожников Якутии 
Натальи Онофрийчук бесплатным моло-
ком будут обеспечены дети до 3-х лет и 
дети-инвалиды, проживающие в городах 
Алдан, Томмот, в поселках Солнечный, 
Лебединый, Ленинский, Алексеевск и 
Синегорье. Каждому ребенку полагает-
ся 1 литр молока, который будут раз-
возить через день с доставкой на дом 
автотранспортом Алданского агропро-
мышленного предприятия.

О введении дополнительных мер со-
циальной поддержки работников ге-
неральный директор АО «АК «ЖДЯ» 
Василий Шимохин озвучил на празд-
ничном мероприятии, посвященном 
Международному женскому дню. Он от-
метил, что это решение принято в рам-
ках проведения Года семьи в Российской 
Федерации, Года детства в Республике 
Саха (Якутия) и направлено на                                                                         
поддержку семей с детьми.

Бесплатное предоставление моло-

ка детям стало одним из них и уже с 15 
марта 2024 года вступило в действие.

Пресс-служба 
АО "АК "Железные дороги 

Якутии"
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ÍÅÎÁÕÎÄÈÌÎ ÃÎÒÎÂÈÒÜ 
ÌÅÑÒÍÛÅ ÊÀÄÐÛ ÄËß 
ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÀ ÆÅËÅÇÍÎÉ 
ÄÎÐÎÃÈ ÄÎ ÌÀÃÀÄÀÍÀ

27 ìàðòà çàìåñòèòåëü ãåíåðàëü-
íîãî äèðåêòîðà ïî ñòðàòåãè÷å-
ñêîìó ðàçâèòèþ – ðóêîâîäèòåëü 
Ïðåäñòàâèòåëüñòâà  Àêöèîíåðíîé 
êîìïàíèè «Æåëåçíûå äîðî-
ãè ßêóòèè» â ã. ßêóòñêå Àëåêñåé 
Ìåñòíèêîâ  â ðàìêàõ ßðìàðêè 
âàêàíñèé ðàáî÷èõ ïðîôåññèé 
â Ìåãèíî-Êàíãàëàññêîì óëóñå  
ïðèíÿë ó÷àñòèå â ïàíåëüíîé ñåñ-
ñèè «Ïîòðåáíîñòü â òðóäîâûõ ðå-
ñóðñàõ â Ìåãèíî-Êàíãàëàññêîì 
óëóñå. Âûçîâû è ñòðàòåãèè».

Целью панельной сессии стало  об-
суждение вопросов привлечения спе-
циалистов для реализации круп-
ных транспортных проектов - Ленский 
мост, строительство  железной дороги 
Нижний Бестях - Магадан, строительст-
во Жатайской судоверфи и их последу-
ющая эксплуатация.

Алексей Местников выступил с до-
кладом  о проекте строительства желез-
ной дороги Нижний Бестях - Магадан 
Он рассказал об основных параметрах 
проекта, о предварительно проведен-
ной работе.  В 2021 году по инициативе 
Главы Республики Саха (Якутия) А.Н. 
Николаева, генерального директора 
ОАО «РЖД» Белозерова О.В. состоя-

лась экспедиция с участием министер-
ства транспорта и дорожного хозяйст-
ва РС(Я), АО «АК «ЖДЯ» и Института 
экономики и развития транспорта. В 
ходе экспедиции, которая проехала по 
колымской трассе до Магадана, была 
уточнена потенциальная грузовая база 
новой железнодорожной линии, прове-
ден натурный осмотр и уточнение тех-
нологических аспектов для планиро-
вания размещения объектов железно-
дорожной инфраструктуры. Компанией 
«Железные дороги Якутии» выполнена 
работа по выбору оптимальной трасси-
ровки железной дороги.  

Он напомнил, что  в 2022 году  АО 
«АК «ЖДЯ»  проведена конференция 
«Путь на Магадан», по итогам кото-
рой разработана итоговая резолюция. 
«С учетом рекомендаций конференции 
мы отдаем предпочтение двум  вариан-
там трассировки – через Усть-Неру и 
Оймякон. Наиболее оптимальным ва-
риантом является трассировка через 
Оймякон, протяженность которого со-
ставит 1660 км»  - подчеркнул Алексей 
Местников. 

Трасса пройдет по 5 улусам Якутии 
– Мегино-Кангаласский, Чурапчинский, 
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Таттинский, Томпонский, Оймяконский   
и по 4 районам Магаданской области.

В рамках Восточного экономическо-
го форума в 2022  между Республикой 
Саха (Якутия)  и Магаданской  обла-
стью подписано соглашение  о взаимо-
действии по реализации проекта соз-
дания новой железнодорожной линии 
Нижний Бестях – Магадан.  Проект со-
стоит из трех этапов. Первый этап – 
это от Нижнего Бестяха до  Хандыги 
со строительством совмещенного мо-
ста через реку Алдан – около 400 
км примерно похожего по протяжен-
ности с участком  Томмот - Нижний 
Бестяхом. Второй этап – горный уча-
сток от Хандыги до Сусумана, переход 
через Верхоянский хребет – это наи-
более сложный участок  протяженно-
стью примерно 550-600 км.  И третий 
участок – это район Сусумана, район 
Ягодного и до порта Магаданской об-

ласти, где добывается, 
как сказал губернатор 
области, порядка 25-30 
тонн золота.

«В этом году должны 
начать предваритель-
ное технико-экономиче-
ское обоснование про-
екта,  которое позволит 
нам более точно опре-
делить основные  техни-
ческие  параметры 1-го 
этапа железной дороги 
от Нижнего Бестяха  до 
Хандыги. В первую оче-
редь,  чтобы зафиксиро-
вать  более точную трас-
сировку для определе-
ния земельных  участ-
ков.  Конечно же, бу-
дет подсчитано, сколь-
ко трудовых  ресурсов 

будет задействовано на строительст-
ве. По итогам этой работы нам можно 
начинать готовить местные кадры, ко-
торые будут привлечены на строитель-
стве этой железной дороги. Хочу от-
метить, что на строительстве желез-
нодорожного участка Томмот - Нижний 
Бестях было задействовано в среднем 
4 тыс. чел, а  в пиковый период – до 5-6 
тыс. человек» - сказал заместитель ге-
нерального директора АО «АК «ЖДЯ» 
по стратегическому развитию. 

Он отметил, что в настоящее время 
на строительстве Восточного полиго-
на – Транссиб, БАМ, БАМ-2 – задейст-
вовано в среднем около 10 тыс. чело-
век.  Скоро должно начаться проекти-
рование строительства БАМ-3,  однако 
возможна  переориентация части тру-
довых ресурсов на строительство же-
лезной дороги до Магадана.
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ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß ÏÐÎÂÅËÈ 
ÑÎÁÅÑÅÄÎÂÀÍÈÅ Ñ 
ÂÛÏÓÑÊÍÈÊÀÌÈ 
ÒÐÀÍÑÏÎÐÒÍÎÃÎ ÒÅÕÍÈÊÓÌÀ

28 ìàðòà Àêöèîíåðíîé êîìïà-
íèåé «Æåëåçíûå äîðîãè ßêóòèè»  
ïðîâåäåíî  ñîáåñåäîâàíèå ñ âû-
ïóñêíèêàìè Òðàíñïîðòíîãî òåõ-
íèêóìà â ï. Íèæíèé Áåñòÿõ.

В этом году Транспортный техникум  
заканчивают 50 человек по специально-
стям  «Строительство железных дорог, 
путь и путевое хозяйство», « Техническая 
эксплуатация подвижного состава желез-
ных дорог», специализации:  «Вагоны», 
«Локомотивы». 

Следует отметить, что  23 выпускника  
уже работают в АО «АК «ЖДЯ»  на посто-
янной основе, перейдя на   индивидуаль-
ный учебный план. Собеседование про-
ведено с остальными  двадцатью семью 
выпускниками.  

Подводя итоги собеседования,  ин-
женер по подготовке кадров Надежда 
Иванова сказала, что студенты нацеле-
ны на работу в АК «ЖДЯ». Они прошли 
производственную практику на станциях  
Алдан, Томмот и Нижний Бестях, и уже 
знают, чем будут заниматься. Также она 
отметила, что студенты в целом не жале-
ют, что выбрали железнодорожные специ-
альности. 

«Не секрет, что некоторые ребята 
приходят в техникум после того, как 
не прошли по конкурсу в высшие учеб-

ные заведения. Но, по-
ступив в техникум, 
втягиваются в уче-
бу, и им уже интерес-
но получить железно-
дорожную специаль-
ность. Интересно, 
что  студент Михаил 
Саввинов, заканчи-
вающий специаль-
ность «СЖД»,  по-
ступил в техни-
кум после 9 класса, 
учился 4 года. Он из 
Верхневилюйского 
улуса, с. Ботулу и же-
лезной дорогой начал 
интересоваться еще 

в школе. Классный руководитель ему 
рассказывала о перспективах этой 
отрасли и посоветовала поступить в 
Транспортный техникум в п. Нижний 
Бестях. Так он целенаправленно при-
ехал и поступил в техникум» - расска-
зала Надежа Иванова.

Ребята много занимаются обществен-
ной работой, почти все спортсмены, явля-
ются участниками танцевальных, вокаль-
ных коллективов не только своего техни-
кума, но и района. Также многие участву-
ют во Всероссийских конкурсах профес-
сионального мастерства «Молодые про-
фессионалы железных дорог», занима-
ют призовые места. Несколько студентов 
идут на красный диплом.

С 1 апреля у выпускников начинается 
преддипломная практика, а в июне – за-
щита дипломных проектов, где в комис-
сиях примут участие  заместитель  гене-
рального директора по кадрам,  началь-
ники или заместители служб по направ-
лениям.

«Из 27 человек, принявших участие в 
собеседовании, 17 имеют повестку в ар-
мию и это большой урон по части тру-
доустройства. Но отдать долг родине 
надо. Ребята все это понимают и пла-
нируют после армии устроиться на ра-
боту по специальностям» – сказала ин-
женер по подготовке кадров.
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29 марта заместитель генерального ди-
ректора по стратегическому развитию  АО 
«АК «ЖДЯ» Алексей Местников  принял 
участие в пленарном заседании IV Форума  
«Транспортные системы и дорожная инфра-
структура Крайнего Севера». 

Организаторами Форума выступили  ми-
нистерство транспорта и дорожного хозяй-
ства Республики Саха (Якутия), ФКУ Упрдор 
«Вилюй», Управление автомобильных до-
рог Республики Саха (Якутия), Северо-
Восточный федеральный университет име-
ни М.К. Аммосова, Институт мерзлотоведе-
ния им. П.И. Мельникова СО РАН.

Алексей Местников выступил с докладом 
о проекте создания железнодорожной  ин-
фраструктуры международного транспорт-
ного коридора на базе погранперехода с мо-
стом через реку Амур в районе Джалинда–
Мохэ и железнодорожной линии Рейново–
Сковородино–Нижний Бестях–Магадан 

В своем вступлении он отметил, что между-
народный транспортный Северо-Восточный 
коридор (СВК) является уникальным проек-
том, полностью отвечающим как стратегиче-
ским целям, так и ближайшим приоритетным 
задачам развития транспортной системы 
Российской Федерации. Его создание пред-
полагается на основе ж.д. магистрали Мохэ 
(КНР)–Джалинда–Сковородино–Нижний 
Бестях и пограничного перехода Россия–
Китай с мостом через реку Амур, с возможно-
стью дальнейшего развития в направлениях 
Магадан (порт), Тикси (по реке Лена),  в пер-
спективе Уэлен (Чукотка), Хатанга, Дудинка, 
Камчатка и Аляска (через Берингов пролив).

Северо-Восточный   коридор  свя-
жет по кратчайшему расстоянию громад-
ные территории Якутии и Северо-Востока 
России с провинциями Северо-Востока 
Китая и через них — со всем Китаем и 
странами Азии, обеспечит новые выходы 

к Тихому и Северному Ледовитому океа-
ну.  Особую роль СВК будет играть для 
Республики Саха (Якутия), на территории 
которой сосредоточено большое количе-
ство ресурсов, обладающих подтвержден-
ным экспортным потенциалом, а также  
для Амурской и Магаданской обла-
стей. По мере поэтапного создания 
и развития СВК позволит перевозить под-
твержденный заявками компаний России 
и КНР дополнительный объем грузов от 
2-5 млн тонн  к 2025 до 20 млн тонн к 2030 
году с перспективой до 30-40 млн тонн. 
Создание меридионального СВК требует 
принципиально меньше средств, чем соот-
ветствующее увеличение пропускной спо-
собности Восточного полигона в широтном 
направлении.  

«Создание СВК состоит из двух приори-
тетных для АО «АК «ЖДЯ» проектов - воз-
обновление работы пограничного перехода 
«Джалинда–Мохэ» и ж.д. инфраструктуры 
на участке Рейново–Сковородино со строи-
тельством моста через реку Амур и  строи-
тельство железнодорожной линии «Нижний 
Бестях–Магадан (порт). Строительство двух 
объектов СВК предусмотрено в стратегиче-
ских документах» - озвучил в ходе выступле-
ния Алексей Местников.

Он также сообщил, что  по проекту строи-
тельства железной дороги до Магадана в 
настоящее время прорабатывается вопрос 
по разработке предварительного технико-
экономического обоснования проекта. А по 
проекту Джалинда – Мохэ со стороны АК 
«ЖДЯ» прорабатывается в 2024-2025 г.г. во-
прос реконструкции железнодорожной ветки 
Рейново–Сковородино и строительства ин-
фраструктуры пункта пропуска, а также орга-
низации смешанного железнодорожно-авто-
мобильного грузового движения  после воз-
обновления его работы.

ÇÀÌÅÑÒÈÒÅËÜ ÃÅÍÅÐÀËÜÍÎÃÎ 
ÄÈÐÅÊÒÎÐÀ ÏÎ ÑÒÐÀÒÅÃÈ×ÅÑÊÎÌÓ 
ÐÀÇÂÈÒÈÞ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß»  ÂÛÑÒÓÏÈË 
Ñ ÄÎÊËÀÄÎÌ ÍÀ ÔÎÐÓÌÅ 
«ÒÐÀÍÑÏÎÐÒÍÛÅ ÑÈÑÒÅÌÛ È ÄÎÐÎÆÍÀß 
ÈÍÔÐÀÑÒÐÓÊÒÓÐÀ ÊÐÀÉÍÅÃÎ ÑÅÂÅÐÀ»
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ÍÀ ÑÒÀÍÖÈÈ ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ 
ÏÎÁÛÂÀË ÈÇÂÅÑÒÍÛÉ 
ÐÎÑÑÈÉÑÊÈÉ ÏÐÎÃÐÀÌÌÈÑÒ 
ÅÂÃÅÍÈÉ ÊÀÑÏÅÐÑÊÈÉ

ÍÀ ÑÒÀÍÖÈÈ ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ 
ÏÎÁÛÂÀË ÈÇÂÅÑÒÍÛÉ 
ÐÎÑÑÈÉÑÊÈÉ ÏÐÎÃÐÀÌÌÈÑÒ 
ÅÂÃÅÍÈÉ ÊÀÑÏÅÐÑÊÈÉ

1 àïðåëÿ, â ãîä 50-ëå-
òèÿ ñ íà÷àëà ñòðîèòåëüñò-
âà Áàéêàëî-Àìóðñêîé ìà-
ãèñòðàëè, ñîçäàòåëü àíòèâè-
ðóñà «Êàñïåðñêèé» Åâãåíèé 
Êàñïåðñêèé ïîñåòèë ñòàíöèþ 
Íèæíèé Áåñòÿõ.

Со своей командой он прое-
хал по железной дороге от станции 
Нижний Бестях до станции Кердем. 
Представители Акционерной ком-
пании «Железные дороги Якутии» 
рассказали ему об исто-
рии якутской 
железнодорож-
ной магистрали 
и деятельнос-
ти Акционерной 
компании 
«Железные доро-
ги Якутии». После 
осмотра железно-
дорожного участ-
ка команде путеше-
ственников прове-
ли ознакомительную 
экскурсию по желез-
нодорожному вокзалу 
Нижний Бестях, рас-
сказали о перспективных проектах 
развития железнодорожного транс-
порта на северо-востоке страны.
Евгений Касперский выразил благо-
дарность компании «Железные до-
роги Якутии» за организацию его 
поездки по железнодорожной ма-
гистрали, которая стала главной 
транспортной артерией, соеди-
няющей Якутию со всей страной. 
Посещение железнодорожной стан-
ции Нижний Бестях стало заклю-

чительным этапом автопробега Якутск-
Тикси-Якутск, совершаемого Евгением 
Касперским с командой единомышленни-
ков. Это не первое путешествие Евгения 
по Якутии. Команду порадовал теплый 
прием железнодорожников в самом хо-
лодном регионе России.
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ÇÀ 1 ÊÂÀÐÒÀË 2024 ÃÎÄÀ Â ÂÀÃÎÍÀÕ 
ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» ÏÅÐÅÂÅÇÅÍÎ ÁÎËÅÅ 
100 ÒÛÑ. ÏÀÑÑÀÆÈÐÎÂ

ÀÊÖÈÎÍÅÐÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß «ÆÅËÅÇÍÛÅ 
ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ» ÑÒÀËÀ ÏÎÁÅÄÈÒÅËÅÌ 
ÊÎÍÊÓÐÑÀ «ËÓ×ØÈÉ Ó×ÀÑÒÍÈÊ ÏÐÎÅÊÒÀ 
«ÌÅÑÒÍÛÅ ÊÀÄÐÛ Â ÏÐÎÌÛØËÅÍÍÎÑÒÜ»

Â ìàðòå 2024 ãîäà â âàãî-
íàõ ÀÎ «ÀÊ «ÆÄß» ïåðåâåçå-
íî 38,8 òûñ. ïàññàæèðîâ, ÷òî íà 
+13,1% áîëüøå, ÷åì çà àíàëî-
ãè÷íûé ïåðèîä ïðîøëîãî ãîäà. 
Ïàññàæèðîîáîðîò âûðîñ íà 20,6% 
è ñîñòàâèë 36,1 ìëí. ïàññ-êì.

За 3 месяца текущего года перевезено 
101,1 тыс. пассажиров с ростом на 11,8% 
к уровню прошлого года, пассажироо-
борот составил 95,1 млн пасс-км, что на 
20,4% больше, чем в 2023 году.

Напомним, со станции Нижний Бестях 
ежедневно пассажирский поезд отправля-
ется в 17.00. Для пассажиров поезда ор-
ганизован удобный трансфер из города 
Якутска до железнодорожного вокзала. В 
зимний период до 15 апреля пассажиров 
доставляют автобусами с автовокзала г. 
Якутска, отправление в 14.30 час.

Несмотря на то, что якутяне уже        
привыкли перемещаться поездом по сво-
им делам и на отдых, поступают многочи-
сленные запросы о том, где и как можно 
купить билет на поезд.

Самым удобным способом приобрете-
ния железнодорожных билетов является 
покупка на сайте ОАО «РЖД», а также с 
помощью популярных онлайн-сервисов 

по продаже авиа- и ж.д. билетов.
Однако, многие предпочитают непо-

средственно покупать билеты в кассе. 
Кассы АО «АК «ЖДЯ» расположены на же-
лезнодорожных вокзалах Алдан, Томмот 
и Нижний Бестях. В городе Якутске уже на 
протяжении нескольких лет работает би-
летная касса АО «АК «ЖДЯ», которая на-
ходится в самом центре нашей столицы 
по адресу пр. Ленина,24 в здании гости-
ницы «Азимут».

Подробно с расписанием поездов мож-
но ознакомиться на сайте АО «АК «ЖДЯ» 
. Справки по телефону 8(4112) 31-80-81, 
доб.7381

Пресс-служба АО «АК «ЖДЯ»

На расширенном совещании по вопро-
сам реализации проекта «Работающая 
Якутия. Кадры», которое состоялось 
5 апреля в г. Якутске,  председатель 
Правительства Республики Саха (Якутия) 
Кирилл Бычков вручил Акционерной ком-
пании «Железные дороги Якутии» сер-
тификат победителя конкурса «Лучший 
участник проекта «Местные кадры в про-
мышленность».

АО «АК «ЖДЯ» стало победите-
лем по итогам 2023 года в направлении 
«Строительная отрасль, транспорт и до-
рожное хозяйство».
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Ñåãîäíÿ  â ðåñïóáëèêå î æåëåç-
íîé äîðîãå çíàþò ïðàêòè÷åñêè 
âñå, ìíîãèå óæå ïðèâû÷íî ïîëü-
çóþòñÿ åå óñëóãàìè  - îòïðàâëÿþò 
è ïîëó÷àþò ãðóçû, åäóò â ïîåçäå 
ïî äåëàì è íà îòäûõ. À åùå, êà-
çàëîñü ñîâñåì íåäàâíî, ïðèõîä 
æåëåçíîé äîðîãè â öåíòðàëüíóþ 
ßêóòèþ è îòêðûòèå ïàññàæèðñêî-
ãî äâèæåíèÿ äî ñòàíöèè Íèæíèé 
Áåñòÿõ  ñòàëè äëÿ ÿêóòÿí íàñòîÿ-
ùèì ãðàíäèîçíûì ñîáûòèåì.  

Железная доро-
га вдохнула   новую 
жизнь в экономику ре-
гиона, став главной 
транспортной арте-
рией, соединяющей 
Якутию со всей стра-
ной. А жизнедеятель-
ность этого сложно-
го транспортного хо-
зяйства обеспечива-
ют люди, профессия 
которых  - железнодо-
рожник. И среди них 
уже немало местных 
ребят, освоивших эту 
новую для республики 
профессию.

Сегодня герой на-
шего рассказа маши-
нист тепловоза Тарас 
Слепцов. Он ро-
дом из п. Белая гора 
Абыйского улуса.  Как 
мальчик, который ро-
дился в отдаленном якутском селе, меч-
тал сал машинистом, и как он управляет 
этой громадной машиной – в нашем ма-
териале.

 - В 2008 году с родителями на поезде 
поехали в Краснодарский край на отдых. 
Мы ехали в поезде и когда я посмотрел в 
окно и на повороте увидел голову локомо-
тива, а хвостовых вагонов не было видно, 
то в тот момент я понял, какая это силь-
ная техника. Вот тогда у меня  появилась 
желание на ней работать, как говорят, за-
горелся этой профессией - так и появи-
лась мечта - рассказывает  Тарас. 

После окончания  школы в 2011 году он 
целенаправленно поехал в Нижний Бестях 
в Транспортный техникум, о котором уже 
слышал,    и поступил на курс «техниче-
ская эксплуатация подвижного состава». 

В 2012 году его, как и многих его сверст-
ников,  призвали в армию. Срочную служ-

бу проходил в войсках специального на-
значения города Уссурийска. После  де-
мобилизации продолжил учебу по ранее 
выбранной специальности.  В 2015 году 
по окончании  учебы  устроился на рабо-
ту  в Акционерную компанию «Железные 
дороги Якутии» помощником машиниста. 
В 2020 году Тараса направили в учебный 
центр в г. Тында, где он полгода учился 
на машиниста тепловоза. И вот после че-
тырех месяцев дублирования с опытным 
машинистом и так называемой «обкат-
ки»  для отработки практических навы-
ков, руководство допустило его к само-

стоятельной рабо-
те. Так сбылась его 
детская мечта – он 
стал машинистом 
тепловоза.  

Тарас до сих пор 
помнит свою пер-
вую самостоятель-
ную поездку:   

- Это был ко-
роткий рейс – 
из Алдана до 
Томмота, было 
очень волнитель-
но,   но при этом 
благодаря получен-
ным знаниям и опы-
ту была даже уве-
ренность в своих 
действиях, отлич-
но съездил. Вроде 
все как обычно, но 
из кабины маши-
ниста я уже вышел 
другим человеком -  
уже чувствуешь ог-
ромную ответствен-

ность 
Он говорит, что первое время было 

сложно, но потом появляется опыт, и уже 
привыкаешь и к сложностям и к такому 
графику работы. Работу свою очень лю-
бит и рад, что не ошибся с выбором про-
фессии. В качестве помощника машини-
ста он водил пассажирские поезда, а сей-
час работает машинистом в  грузовом 
движении.

О том, как устроена его работа Тарас 
рассказывает: 

- Явка на  работу у нас  по вызову на-
рядчика депо. В указанное время нас со-
бирает дежурная машина и увозит в локо-
мотивное депо. Первым делом проходим 
предрейсовый инструктаж, узнаем какие 
есть новые вводные на участке обслужи-
вания, изучаем материалы по безопасно-
сти движения на текущие сутки, приказы 
и распоряжения, затем проходим  меди-

21



№
3 

(0
24

) 1
/0

5/
20

24
  •

  П
РО

Ф
ЕС

С
И

О
Н

А
ЛЫ

цинский осмотр.  У нас 
измеряют пульс,  дав-
ление, температуру, 
проходим через алко-
тестер. Это наша обя-
занность. Затем начи-
наем приемку локомо-
тива, осмотр наиболее 
важных узлов и дета-
лей, проверку всех си-
стем, устройств безо-
пасности, тормозов. 
Время на все эти про-
цедуры строго регла-
ментировано до мину-
ты.    После выполне-
ния всех проверок вы-
езжаем на станцию, 
прицепляемся к поезду, совместно с ра-
ботниками вагонного хозяйства прово-
дим проверку тормозов, получаем все 
необходимые документы, получаем раз-
решение на занятие перегона и в рейс. 
Смена  длится 12 часов,  после этого от-
дых в вагоне для локомотивных  бригад. 
Так как поездка составляет почти двое су-
ток,  пока одна бригада работает, другая 
отдыхает.  Коллектив  у нас отличный,  со 
всеми  хорошо общаемся и помогаем друг 
другу в тех или иных ситуациях.  

Работа машиниста сложная, он обя-
зан хорошо знать устройство локомоти-
ва, участки обслуживания по которым ему 
необходимо водить поезда, как действо-
вать в аварийных и нестандартных ситу-
ациях.  Если возникает неисправность, 
то устраняют по пути следования  свои-
ми силами. При возникновении серьезных  
неисправностей тепловоз ремонтируют в 

депо. Но лично у 
Тараса таких  серь-
езных неисправно-
стей и  внештатных 
ситуаций пока не 
было. 

- В целом управ-
лять тепловозом не 
сложно, главное, 
чувствовать поезд 
всеми своими клет-
ками, так скажем 
спинным мозгом и 
знать, где у тебя на-
ходится голова по-
езда, середина и 
хвост, на подъеме 
или на спуске, чув-

ствовать, как ведет себя поезд.   Работаем 
в двух направлениях Алдан - Нерюнгри и 
Алдан - Нижний Бестях. 

На вопрос, не скучно ли в поездке, ведь  
маршруты эти изучены,  пейзаж за окном, 
наверно, уже приелся,  Тарас говорит:  

-   Вид из окна мне не надоедает. Я лю-
блю нашу якутскую природу. Да и скучать 
нам некогда. Меняются времена года, по-
года бывает разная. Зимой бывают ту-
маны. В таких условиях все время нуж-
но быть начеку, едешь в постоянном на-
пряжении, готовый в любой момент оста-
новиться. Да и состав бывает разный по 
весу, по длине, от этого тоже меняют-
ся условия ведения поезда, но с годами 
уже очень хорошо чувствуешь поезд, как 
идет, как набирает скорость. Я очень люб-
лю управлять тепловозом, считаю, что у 
меня очень интересная работа. Так что 
этот процесс мне не надоедает.  Да, и час-
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тенько по трассе встречаются животные:  
олени, медведи,  зайцы,  лисы,  почти как 
в зоопарке 

В 2017 году Тарас женился. Семье по-
началу было сложно из-за вызывного гра-
фика работы, но потом  привыкли. Дочке 
шесть лет и в этом году семья ждет по-
полнения.

Тарас является членом Всероссийского  
общества «Союз Десантников России», 
в составе которого  занимаемся па-
триотическим воспитанием молодежи,                
поддержкой участников специальной во-
енной операции. 

В свободное от работы время обуча-
ется ковке национальных ножей и в этом 

году  даже принимал участие в нацио-
нальной выставке «Дархан Уус», который 
проходил в г. Якутске.

- Так что, напряженный график не ме-
шает нормальной жизни, при желании 
можно все успевать – и работать, и отды-
хать.  А начинающим машинистам хочу 
пожелать  крепкого здоровья, уверенно-
сти в себе и в своих действиях. Машинист 
- это профессия, в которой холодный ум,  
точность и  знания играют большую роль 
при принятии решений, когда счет  идет 
на секунды.

Людмила Ефремова
Фото из личного архива Т.Слепцова
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Â ßÊÓÒÈÈ 
ÇÀÆÆÅÍ ÎÃÎÍÜ 
VIII ËÅÒÍÈÕ 
ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÕ 
ÑÏÎÐÒÈÂÍÛÕ ÈÃÐ 
«ÄÅÒÈ ÀÇÈÈ»
VIII ëåòíèå Ìåæäóíàðîäíûå 
ñïîðòèâíûå èãðû «Äåòè Àçèè» 
áóäóò ïðîâåäåíû ñ 25 èþíÿ ïî 7 
èþëÿ. Þíûå ñïîðòñìåíû áóäóò 
ñîñòÿçàòüñÿ ïî 24 âèäàì ñïîðòà.

В марте в национальном парке 
«Ленские столбы» состоялась торжест-
венная церемония зажжения огня VIII 
летних Международных спортивных игр 
«Дети Азии». 

Международные спортивные игры 

«Дети Азии» впервые были проведе-
ны в 1996 году по инициативе Первого 
Президента республики Михаила 
Ефимовича Николаева и в этом году воз-
вращаются на свою историческую родину.

На церемонии по обычаю народа саха 
проведен традиционный обряд благосло-
вения – алгыс.

Огонь, добытый на древней земле 
Олонхо и помещенный в капсулу, первым 
как символ юного поколения принял уче-
ник 3 класса 2-й Мальджагарской сред-
ней школы, призер чемпионата района по 
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вольной борьбе Ваня 
Соломонов и передал 
Главе Якутии Айсену 
Николаеву.

Ил Дархан поздра-
вил всех со стартом 
эстафеты огня, сим-
волизирующей нача-
ло VIII Международных 
игр «Дети Азии». 

«В 1996 году еще 
в прошлом веке наш 
Первый Президент 
Михаил Ефимович 
Николаев подарил 
миру эти прекрасные 
Игры, и сегодня мы 
видим, что они ста-
ли символом нашей 
Якутии, символом на-
шей России. Сюда при-
езжают дети из десят-
ков стран мира, несмотря на санкции, 
наша страна и наша Якутия становится 
тем местом, которое притягивает настоя-
щих спортсменов, потому что здесь чис-
тая, честная, бескомпромиссная спортив-
ная борьба, и она объединяет людей во 
имя мира, во имя дружбы. Уверен, что в 
этом году мы все вместе проведем VIII 
Международные игры «Дети Азии» на са-
мом высоком уровне. Буквально позавче-

ра закончились выборы 
Президента нашей стра-
ны, продемонстрировав-
шие настоящее народ-
ное единение. Вместе – 
только вперед!» – обра-
тился к присутствующим 
Айсен Николаев. 

Глава Якутии пе-
редал капсулу с ог-
нем Президенту 
Олимпийского коми-
тета России, четырех-
кратному олимпийскому 
чемпиону Станиславу 
Позднякову.

«От имени 
Олимпийского комите-
та России я рад привет-
ствовать вас здесь в са-
мом уникальном месте – 
на Ленских столбах, на 

церемонии зажжения Огня Игр.  Спасибо 
за то, что вы все здесь сегодня собра-
лись, спасибо за то, что вы уделяете вни-
мание физической культуре и спорту. Я 
уверен, что все участники Игр разделяют 
главные олимпийские идеалы - это друж-
ба, стремление к совершенству и уваже-
ние к сопернику. Так было, так есть и уве-
рен – так будет!»  – приветствовал всех 
присутствующих Станислав Поздняков. 
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Далее огонь Игр принял Президент 
Международного комитета Игр «Дети 
Азии» Владимир Максимов.

«У всех народов огонь ассоциирует-
ся с теплом, очагом и в то же время - 
это мощная сила, которая дает нам 
жизнь и ведет нас вперед. На протяже-
нии 100 дней огонь посетит каждое му-
ниципальное образование республики. 
Через масштабы этой эстафеты все уз-
нают размеры Якутии, и эстафета по-
настоящему всех нас объединит перед 
главным событием. Мы все ждем от-
крытия Игр, ждет вся республика», – 
сказал он. 

По словам Владимира Максимова, 
один из важных результатов Игр «Дети 
Азии»  – это спортивная инфраструк-
тура, которая строится и обновляется 
в регионах, принимающих Игры. Также 
Президент Международного комитета игр 
«Дети Азии» поблагодарил Главу Якутии 
Айсена Николаева и Правительство рес-
публики за качественную подготовку к ме-
роприятию. Отметил, что уже приобретен 
самый современный инвентарь для про-
ведения спортивных соревнований.

«Огромная честь для меня сегод-
ня быть здесь, в самом красивом                        
месте, нашей огромной страны. Я бла-
годарен Первому Президенту Якутии 
Михаилу Николаеву за то, что он дал нам 
вот эту возможность и правильно назвал 
эти Игры: «Дети Азии». Эта традиция бу-

дет продолжаться, продолжаться на этой 
красивой земле.  Нам всем очень прият-
но поддержать мальчишек и девчонок, ко-
торые будут выступать в Якутии. Я точ-
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но знаю, что среди этих ребятишек – бу-
дущие великие спортсмены и будущие 
великие граждане нашей страны. Наш 
Президент сделал огромный вклад в раз-
витие спорта. Он как никто сделал много 
для развития спорта, и мы обязаны сегод-
ня наполнить это смыслом и дать детям 
шанс проявить себя», – завершил торже-
ственную церемонию зажжения огня дву-
кратный олимпийский чемпион, посол Игр 
«Дети Азии», депутат Государственной 
Думы Вячеслав Фетисов.

Легендарный спортсмен передал 
капсулу хранителям огня VIII летних 
Международных спортивных игр «Дети 
Азии».

Участников торжественной церемонии 
объединил якутский круговой танец осу-
охай, символизирующий торжество свет-
лых начал, единение и дружбу.

Эстафета огня Игр стартовала 20 мар-
та с Покровска Хангаласского района и 
пройдет по всем районам республики. 
Финиш состоится 26 июня на торжествен-
ной церемонии открытия Игр на стадионе 
«Туймаада» в Якутске.

VIII летние Международные спортив-
ные игры «Дети Азии» будут проведены с 
25 июня по 7 июля. Юные спортсмены бу-
дут состязаться по 24 видам спорта. 

Напомним, VII летние Международные 
игры «Дети Азии» прошли с 27 июля по 
8 августа 2022 года во Владивостоке с     
участием более 1,3 тысячи спортсменов.

Пресс-служба Главы Республики 
Саха (Якутия) и Правительства 

Республики Саха (Якутия).
Фото Андрея Сорокина, ЯСИА.
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Â ÀËÄÀÍÅ ÏÎÄÂÅËÈ 
ÈÒÎÃÈ Î×ÍÎÉ 
ÏÐÅÄÌÅÒÍÎÉ 
ÎËÈÌÏÈÀÄÛ 
ØÊÎËÜÍÈÊÎÂ ÍÀ 
ÖÅËÅÂÛÅ ÌÅÑÒÀ 
Â ÄÂÃÓÏÑ
2-3 àïðåëÿ â ã. Àëäàíå ïðîø-
ëà Î÷íàÿ ïðåäìåòíàÿ îëèì-
ïèàäà øêîëüíèêîâ íà öå-
ëåâûå ìåñòà â ÔÃÎÓ ÂÏÎ 
«Äàëüíåâîñòî÷íûé ãîñóäàðñò-
âåííûé óíèâåðñèòåò ïóòåé ñîîá-
ùåíèÿ». Îðãàíèçàòîðàìè âûñ-
òóïèëè Àêöèîíåðíàÿ êîìïà-
íèÿ «Æåëåçíûå äîðîãè ßêóòèè», 
Ìèíèñòåðñòâî îáðàçîâàíèÿ è íà-
óêè ÐÑ(ß) è Äàëüíåâîñòî÷íûé ãî-
ñóäàðñòâåííûé óíèâåðñèòåò ïó-
òåé ñîîáùåíèÿ.

В этом году олимпиада состоялась в 
12-й раз и была посвящена 50-летию с на-
чала строительства БАМа. Мероприятие 
прошло на базе Культурного центра АО 
«АК «ЖДЯ».

В олимпиаде приняли участие 43 
выпускника школ из 8 улусов и райо-
нов – Горного, Мегино-Кангаласского, 
Амгинского, Таттинского, Нюрбинского, 
Намского, Алданского и трех школ  г.Якутска 
– СОШ №30, Сахаполитехнического ли-
цея и Айыы Кыhата.

На открытии ребятам рассказали ко-
ротко о юбилее БАМа и показали фильм о 
прославленном Герое социалистического 
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труда, участнике золотой стыковки БАМа 
Иване Николаевиче Варшавском. 

Участников олимпиады от имени гене-
рального директора Акционерной компа-
нии «Железные дороги Якутии» Василия 
Шимохина приветствовал заместитель 
генерального директора по кадрам и со-
циальной работе Владимир Мирошник: 
«Поздравляю вас с открытием олим-
пиады. Вы сегодня може-
те прочувствовать взро-
слую жизнь. Прочувствуете                        
взрослую борьбу и конку-
ренцию. Сегодня вы прибы-
ли из 8 улусов республики и 
города Якутска. Это здорово! 
Желаю, чтобы вы показали 
свои лучшие качества, напи-
сали задание, как можно луч-
ше и поступили в ДВГУПС, 
после окончания которого 
прибыли к нам на работу».

Также ребят приветст-
вовали и пожелали им уда-
чи доцент ДВГУПС Елена 
Антонычева и инженер по 
подготовке кадров АО «АК 
«ЖДЯ» Надежда Иванова.

Уже стало доброй тради-
цией посещение участника-
ми олимпиады локомотив-
ного депо. Во время экскур-
сии ребятам показали и рас-
сказали об устройстве теп-
ловоза, о том, как прово-
дится обслуживание и ре-
монт этой мощной машины, 
как они готовятся к работе.  
Школьники с интересом слу-
шали о строении и сбор-
ке колесных пар, о том, как проводят об-
точку и смену колесных пар, узнали мно-
го интересных фактов о локомотивах. 
Как правило, подобные экскурсии вызы-

вают интерес к железнодорожным про-
фессиям, и в этот раз многие ребята     
изъявили желание выбрать железнодо-
рожный вуз.

Кроме того, участники олимпиады посе-
тили кинотеатр в ТРК «Чудо-парк», где по-
смотрели фильм «Позывной «Пассажир». 
По результатам олимпиады 15 че-
ловек получили сертификаты, кото-

рые в приемную кампанию при посту-
плении в ДВГУПС добавят к резуль-
татам ЕГЭ дополнительно 10 баллов. 
Наибольшее количество баллов по ма-
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тематике и по физике набрал Александр 
Докторов, ученик национальной гимна-
зии Айыы Кыhата, по инфоматике - Эрхан 
Ларионов из Майинского лицея и Артур 
Окоемов из Намской СОШ №2 .

Сертификаты выдавались по каждому 
предмету пяти лучшим участникам. По два 
сертификата получили ученик националь-
ной гимназии Айыы Кыhата Александр 
Докторов по математике и физике, учени-
ца Намской СОШ №2 Саймыына Сивцева 
- по математике и информатике. Они по-
лучат дополнительно по 10 баллов к ре-
зультатам ЕГЭ за каждый предмет, по ко-
торому получили сертификат. 

На закрытии олимпиады первый за-
меститель министерства образования и 
науки Республики Саха Якутия Михаил 
Присяжный отметил, что Акционерная 
компания «Железные дороги Якутии» яв-

ляется единственным работодателем, ко-
торый проводит предметные олимпиады. 
Подводя итоги мероприятия, он сказал, 
что в АО «АК «ЖДЯ» на высоком уровне 
проводится профориентационная рабо-
та и призвал ребят, даже тех, кто не име-
ет сертификата, принять участие в об-
щем конкурсе для поступления в ДВГУПС 
и после окончания устроится на работу в 
АО «АК «ЖДЯ»

Подводя итоги олимпиады, замести-
тель генерального директора по кадрам 
и социальной работе АО «АК «ЖДЯ» 
Владимир Мирошник от имени генераль-
ного директора Василия Шимохина выра-
зил большую благодарность Алданскому 
политехническому техникуму за внима-
тельное и доброжелательное отношение 
к участникам олимпиады, начальнику де-
партамента образования Алданского рай-
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она Елене Хрущ - за помощь и содейст-
вие в проведении олимпиады, руководи-
телям школьных групп за сопровождение 
и содействие в организации мероприя-
тия.

Комментируя результаты олимпиа-
ды, инженер по подготовке кадров АО 
«АК «ЖДЯ» Надежда Иванова сказа-
ла, что большую работу по профориен-
тации школьников проводит управление 
образования Горного улуса. На олимпи-
аду в Алдан из Горного улуса приехали 
9 учащихся. Второй год подряд детей из 
Горного улуса привозит начальник отдела 
общего образования управления образо-
вания Горного улуса Анна Степанова.

Она также отметила, что руководители 
групп передают большую благодарность 
генеральному директору Акционерной 
компании «Железные дороги Якутии» 

Василию Владимировичу Шимохину за 
данную детям возможность принять учас-
тие в олимпиаде, за хорошую организа-
цию мероприятия. 

Традиционно Акционерная компания 
«Железные дороги Якутии» за свой счет 
организовала участникам олимпиады 
проживание и питание, а также оплатила 
транспортные расходы.

Хочется отметить, что предметная 
олимпиада проводится ежегодно на высо-
ком уровне, организацию которого обес-
печивают сотрудники АО «АК ЖДЯ» - на-
чальник административно-хозяйственно-
го отдела Наталья Онофрийчук, началь-
ник отдела подготовки персонала Наталья 
Кузнецова, инженер по подготовке кадров 
Надежда Иванова и специалист отдела 
подготовки персонала Виктория Амирова-
Лобачева.
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ÒÀÒÜßÍÀ 
ÀÐÍÒÃÎËÜÖ:
«Ê ÑÂÎÅÌÓ ÑÒÛÄÓ, 
ß ÍÅ ÇÍÀËÀ ÈÑÒÎÐÈÞ 
ÀÍÀÑÒÀÑÈÈ ÄÈÎÄÎÐÎÂÎÉ»

В Якутске проходят съёмки фильма об 
Анастасии Диодоровой.

Съёмочная бригада художественно-
го фильма режиссёра Сандала Баишева 
об Анастасии Диодоровой в начале мар-
та прибыла в Якутск для работы над кар-
тиной. 

Среди актёров присутствует известная 

российская актриса Татьяна Арнтгольц. 
Она исполняет роль тренера Анастасии. 
Настю в детстве играет Маша Иванова из 
г. Якутска.

Анастасия Диодорова потрясающая 
девушка, пловчиха, серебряный при-
зёр XIII Летних Паралимпийских игр 2008 
года в г. Пекине (Китай), чемпионка мира 

32



№
6 

(0
21

) 7
/1

1/
20

23
  •

 Э
КС

К
У

РС
И

Я
№

3 
(0

24
) 1

/0
5/

20
24

  •
  К

УЛ
ЬТ

У
РА

Татья́на Альбе́ртовна — российская ак-
триса театра и кино, телеведущая.

Родилась 18 марта 1982 года в Калининграде, 
в семье актёров Калининградского област-
ного драматического театра: заслуженного 
артиста Российской Федерации Альберта 
Альфонсовича Арнтгольца (род. 24 февраля 
1937) и Валентины Михайловны Галич (род. 
7 февраля 1947). Сестра-близнец — Ольга 
Альбертовна Арнтгольц (род. 18 марта 
1982), актриса. Татьяна на двадцать минут 
старше Ольги. Имя дочерям-близнецам роди-
тели дали в честь Татьяны и Ольги Лариных 
из романа «Евгений Онегин» А. С. Пушкина. 
Также имеется брат — Антон Альбертович 
14.12.1974 года рождения.

До девятого класса Татьяна училась со 
своей сестрой Ольгой в обычной средней 
школе, а затем перевелась в театральный 
актёрский класс калининградского общео-
бразовательного лицея № 49 под руководст-
вом Бориса Иосифовича Бейненсона.

В 2003 году вместе со своей сестрой 
Ольгой окончила Высшее театральное учи-
лище (институт) имени М. С. Щепкина при 
Государственном академическом Малом те-
атре России в Москве (художественный ру-
ководитель курса — Валентин Николаевич 
Афонин).

В 2008—2009 годах участвовала в те-
левизионном ледовом шоу «Первого кана-
ла» «Ледниковый период — 2» в паре с фи-
гуристом Максимом Стависким. В фина-
ле шоу под названием «Ледниковый период. 
Глобальное потепление. Суперфинал» в 2009 
году Татьяна не смогла принять участие из-
за беременности. Её заменила сестра-близ-
нец Ольга Арнтгольц.

Сотрудничает с Театральным агент-
ством «Современный театр антрепризы» 
под руководством продюсера Альберта 
Могинова в Москве.

ÑÏÐÀÂÊÀ

и Европы, заслуженный мастер спорта 
России по плаванию среди спортсменов с 
поражением опорно-двигательного аппа-
рата – Анастасия Диодорова.

В 3 года Настя, проводя время у ба-
бушки на каникулах, играла с котятами, 
один из них залез под трансформаторную 
будку. Девочка схватилась за оголённые 
провода. После сильнейшего удара то-
ком осталась жива, перенесла множест-
во операций, но врачам не удалось спас-
ти её руки ни в Якутии, ни в Москве.

В 5 лет для лечения сколиоза девочка 
начала плавать. Заняв в 13 лет 2 место 
в соревнованиях на “Открытой воде”, ей 
заинтересовался тренер из паралимпий-

ской сборной. 
Уже в 14 лет состоялись первые в жиз-

ни Насти Паралимпийские игры. Став чет-
вертой на двух дистанциях и показав хо-
роший результат для такого возраста, она 
была подавлена, не заняв призового ме-
ста.

В 18 лет Настя попала на 
Паралимпийские игры в Пекине и завое-
вала серебряную медаль.

Спортивная драма выйдет в прокат в 
2025 году.

Редакции журнала «Под стук колес» 
удалось пообщаться с актрисой Татьяной 
Арнтгольц.
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– Татьяна, зна-

ли ли вы исто-
рию до фильма о 
Анастасии? И как 
вам она, история 
эта?

– Я, к сожалению и 
стыду своему, не зна-
ла эту историю. Но 
когда мне прислали 
сценарий я прочита-
ла и была потрясена. 
История абсолютно 
реальная, мне безум-
но захотелось стать 
ее частью, поэтому я 
сразу дала согласие 
на участие. И потом 
уже читала, смотрела 
интервью Насти, ее 
тренера. Она великая 
спортсменка!

– А с самой Настей не встреча-
лись?

– Вот, встретились, потрясающая де-
вушка..

– Как вам съемки, как условия?
– У меня, если честно, невероятное по-

трясение, потому что я не могу вспомнить 
более теплой, внимательной группы, ат-
мосферы, которая вся наполнена улыб-
ками, позитивом, какой-то легкостью. Я 
счастлива, что здесь праздную свой день 
рождения. Для меня это целый, огромный 
подарок. И эта история, и что происходит 
в Якутске, и те люди, которые меня окру-
жают - все это для меня огромный пода-
рок ко дню рождения (актриса встрети-
ла День рождения 18 марта на съемках 
в Якутске).

– Зачастую актрисы готовы жер-
твовать личным счастьем ради 
успеха. Многие утверждают, что ак-
терская карьера и счастливая личная 
жизнь вообще не совместимы. Вы со-
гласны с этим? 

– Думаю, это вопрос приоритетов чело-
века. Если профессия и карьера — смысл 
жизни, главная цель и страсть, то личное 
счастье вряд ли возможно: на него просто 
не останется сил и времени. Но лично я 
никогда не стояла перед выбором: для ка-
рьеры и семьи было свое время. Со вто-
рого курса и последующие лет 18 я очень 
много работала. Теперь же для меня важ-
нее всего семья.

– Ваши родители, тоже актеры, 
повлияли на формирование вашей си-
стемы ценностей? 

– Безусловно, родители — это главный 
пример в моей жизни. И дело не в том, 
что они были актерам. Они прежде все-

го были и есть лучшие родители. И луч-
ший пример того, как должны ценить и 
уважать друг друга муж и жена, как нужно 
любить и растить детей. Конечно, каждый 
человек должен пройти свой путь оши-
бок, набить свои шишки, приобрести свой 
опыт, как это случилось и со мной. Но рав-
нение, безусловно, всю жизнь и во всем 
идет на родителей. По крайней мере, у 
меня.

– У вас есть сестра-близнец. 
Насколько вы похожи в плане взгля-
дов на жизнь? 

– Моя сестра — самый близкий для 
меня друг именно потому, что мы с ней 
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смотрим в одну сторону. Но я уверена, что 
общие ценности у нас — это не только ге-
нетика и воспитание: личный опыт влияет 
на них не меньше.  

– А случалось ли вам пересматри-
вать приоритеты и менять взгляд 
на мир? 

– Конечно. Еще пять лет назад я рабо-
тала как сумасшедшая, без выходных и 
отпусков. А сейчас я так не хочу. Теперь 
для меня важнее всего гармония и спо-
койствие моей семьи. И я не считаю, что 
сделала шаг назад, отодвинув карьеру. 
Наоборот: такая смена приоритетов ста-
ла шагом к внутреннему развитию.

– Что, по вашему мнению, важнее 
всего в счастливом браке? 

– Чтобы супруги были еще и друзьями, 
командой, партнерами, которые всегда за 

одно. И чтобы семейная жизнь была ув-
лекательным приключением, а не тяжким 
бременем быта и проблем. Безусловно, 
также важны уважение и умение идти на 
компромисс. И я категорически не пони-
маю разделения на «женские» и «муж-
ские» обязанности. 

– Сейчас много говорят о том, что 
институт брака устарел как модель 
отношений. Вы согласны?

– Сейчас многое действительно иначе, 
чем, скажем, даже 20 лет назад. Но лич-
но я за традиционную семью: где мужчи-
на — добытчик, а женщина — хранитель-
ница домашнего очага. Меня так воспита-
ли и так я воспитываю свою дочь.

– Сейчас вы работаете меньше, но 
не ушли из кино окончательно. Что 
хотелось бы реализовать в профес-

сиональном плане? 
– Сейчас, чтобы реализоваться, 

мне достаточно по-настоящему ин-
тересного проекта. Отсутствия ин-
тереса — это конец творчества и 
развития актера. Поэтому я лю-
блю, когда мне сложно, когда при-
ходится выходить из зоны комфор-
та, когда есть возможность совер-
шенствования. А каких-то неве-
роятных профессиональных ам-
биций у меня нет: я не мечтаю об 
«Оскаре». Зато у меня есть дру-
гая мечта: лет через 40 быть в кру-
гу огромной дружной семьи, обал-
девать от количества внуков и слу-
шать смех любимых людей.

Инга ДРОЗДОВА
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Сардаан� – Сардаан� – 
ÑÀÌÛÉ ßÐÊÈÉ 
      ÖÂÅÒÎÊ ßÊÓÒÈÈ
ÑÀÌÛÉ ßÐÊÈÉ 
      ÖÂÅÒÎÊ ßÊÓÒÈÈ

Борисова Саргылана Захаровна – до-
цент, кандидат биологических наук, ра-
ботает в Ботаническом саду СВФУ с 1999 
года в отделе Природной флоры Якутии. 
К этому празднику она поделится с вами 
своим многолетним опытом.

Åæåãîäíî, 30 èþíÿ, íà÷èíàÿ ñ 
2012 ãîäà, â ßêóòèè îòìå÷àåò-
ñÿ Äåíü Ñàðäàíû. Ñàðäàíà (ëè-
ëèÿ äàóðñêàÿ, èëè ïåíñèëüâàí-
ñêàÿ) ÿâëÿåòñÿ ñèìâîëîì êîðîò-
êîãî ÿêóòñêîãî ëåòà, åé ïîñâÿùå-
íû ìíîãèå íàðîäíûå ïåñíè, ñòè-
õè. Ýòîò ñîëíå÷íûé öâåòîê íàïîë-
íåí òåïëîòîé è êðàñîòîé ðîäíîé 
ïðèðîäû. Ýòîò öâåòîê çàíåñåí 
â Êðàñíóþ êíèãó ßêóòèè â 2000 
ãîäó.

– Саргылана Захаровна, почему 
Сардана считается символом счас-
тья и лета?

– Символом природной флоры Якутии 
является Сардана, по-научному Лилия 
пенсильванская, хоть и встречается 
в других регионах Сибири и Дальнего 
Востока, именно в Якутии она стала 
самым узнаваемым и всеми обожае-
мым растением, так как раньше, в нача-
ле якутского лета Сардана занимала ог-
ромные площади и покрывала ярко крас-
ным цветом все заливные луга, долину 
Туймаады и другие долины.

– А по какой причине Сардана ста-
ла редким растением?
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– К сожалению, люди не осознают на-
носимый вред природе, срывая дикие 
цветы на букеты. Лилия пенсильванская 
дает очень много семян, также хорошо 
размножается луковицами, но в настоя-
щее время Лилия пенсильванская зане-
сена в Красную книгу Якутии. Человек, 
украшая свой дом, лишает возможности 
созреть семенам, тем самым сокращает 
популяцию Лилий пенсильванских.

– Каким образом Сардана размножа-
ется?

– Семена у них созревают ближе к ав-
густу, образуя коробочки, когда их листья 
засыхают. Высокие стебли Лилий, качаясь 
разбрасывают плоские семена с пленча-
тым краем, которые довольно далеко раз-
летаются по сторонам. Постепенно они 
способны занимать все больше и боль-
ше пространства. Их луковицы способ-
ны делиться, образуя со временем «гнез-
до». Первые луковицы, которые выросли 
из семян со временем заменяются дочер-
ними, и это «гнездо» в диаметре может 
быть очень обширным, когда с одного ме-
ста выходит большое количество побегов. 
Если в «гнезде» много зрелых луковиц, то 
и цветков на одном побеге будет много. 
Чем старше Лилия, тем многочисленнее у 
нее цветки на одном побеге.

– Разумно ли пересаживать  дико-
растущую Сардану в домашний лет-
ний сад?

– По всему миру законы запрещают вы-
капывать и пересаживать краснокнижные 

растения. Даже в научных целях, перед 
научной экспедицией, необходимо дого-
вориться о работе с редкими растениями 
с Министерством экологии и Дирекцией 
биологических ресурсов, ООПТ и природ-
ных парков. Если популяция многочис-
ленна, то мы берем разрешение на изъя-
тие в научных целях, и то, обычно мы со-
бираем только семена. Поэтому людям, 
которые хотят у себя на участке выращи-
вать редкие растения, лучше приобретать 
семена в ботанических садах, специали-
зированных организациях, которые выра-
щивают и размножают редкие растения. 
Как раз наша цель – снизить нагрузку, что-
бы не срывали на букеты, не выкапывали. 
Для этого стараемся обеспечить желаю-
щих редкими растениями, чтобы не на-
вредить природе.

–  Чем наши Сарданы отличаются 
от других?

– Наши Сарданы от других теплолюби-
вых видов Лилий отличаются опушением, 
то есть бутоны прикрыты «меховым» пуш-
ком, что помогает им пережить ранние 
или поздние заморозки.

– Каким образом ботанический сад 
заботится о сохранении редких ви-
дов растений?

– Все ботанические сады мира, осо-
бенно России, своей главной целью ста-
вят сохранение и изучение редких расте-
ний собственного региона. В нашем бота-
ническом саду мы занимаемся не толь-
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ко коллекционированием редких расте-
ний Якутии, но и изучением их биологии. 
Многие редкие растения произрастают в 
недоступных местах, и до них чаще все-
го проблематично добраться, чтобы по-
наблюдать за их развитием и особенно-
стями размножения. Бывают такие 
особенности, которые не позво-
ляют редким растениям ши-
роко распространиться. В 
условиях ботанических са-
дов возможно изучить эти 
особенности и понять при-
чину редкости растения. Вот 
у Сарданы, к примеру, проблем 
с размножением нет, но как высокоде-
коративное растение они подвержены 
к истреблению от эксплуатации чело-
веком.

– Возможно ли распростра-
нить и увеличить популяцию?

– Одним из направлений работы 
ботанических садов является воз-
вращение растений в дикую приро-
ду. Мы размножаем якутскую попу-
ляцию редких растений и возвраща-
ем в родные места – это называется ре-
интродукция. Например, мы сотрудни-
чаем с ботаническим садом Института 
биологических проблем криолитозоны и 
проводим совместные реинтродукцион-
ные работы, объединив нашу рабочую 
силу. Мы возвращали Сардану в приро-
ду окрестностей города Якутска, и се-
менами, и луковицами. Процесс идет 
очень хорошо, мы ведем мониторинг, то 
есть почти каждый год возвращаемся и 
наблюдаем за увеличением или умень-
шением численности высаженных ра-
стений. Кроме того, ряд других редких 
растений также возвращали в природу.

– Саргылана Захаровна, почему 
Сардана бывает разных оттенков?

– Лилия пенсильванская в разных рай-
онах Якутии отличается расцветкой: есть 
почти оранжевые, ближе к желтому, есть 
алые и промежуточно красные, есть и 
с однотонными лепестками, также – со 
штрихами и крапинками. Отмечу, что по-
пуляция Сарданы очень разнообразна 
в Якутии, цвет зависит от изоляции. Как 
во всех живых организмах, если популя-
ция изолирована, то у них появляются 
общие черты, отличающиеся от других. 
Чем дальше друг от друга популяция, тем 
больше у них различий. Есть даже разли-
чия в сроках цветения: Сарданы, приве-
зенные с северных районов, отличаются 
по срокам цветения от Сардан с южных 
районов.

– Сардана всех оттенков занесена 
в Красную книгу Якутии?

– Да, весь вид 
Лилии пенсильван-
ской занесен в 
Красную книгу, 
то есть всех рас-
цветок, оттенков. 
Нужно помнить, 
что весь вид Лилии 
пенсильванской находится 
под охраной на всей территории 
Якутии.

– Скажите, пожалуйста, как отли-
чить краснокнижную Сардану от дру-
гих сортовых видов лилий?

– Наша Сардана является одной из 
прародительниц азиатских гибридов ли-
лий, то есть западные виды лилий выве-
дены на основе сибирских видов. Среди 
сортовых лилий популярны такие виды, 
которые очень похожи на дикорастущие 
Сарданы, поэтому внешне их сложно от-
личить. Но мы различаем их по лукови-
цам, у Сарданы луковички очень мелкие 
и чешуйки на них легко разламываются. 
Сардана в пазухах листьев не образует 
бульбочки (воздушные луковицы). Также 
дикорастущая Сардана цветет раньше, 
когда сортовые лилии только набирают 
бутоны.

Берегите красоту родной природы. Не 
рвите цветы, это приводит к сокращению 
их популяции.

ГБУ РС(Я) Дирекция 
биологических ресурсов, особо

охраняемых природных террито-
рий и природных парков.

ко коллекционированием редких расте-
ний Якутии, но и изучением их биологии. 
Многие редкие растения произрастают в 
недоступных местах, и до них чаще все-
го проблематично добраться, чтобы по-
наблюдать за их развитием и особенно-
стями размножения. Бывают такие 
особенности, которые не позво-
ляют редким растениям ши-
роко распространиться. В 
условиях ботанических са-
дов возможно изучить эти 
особенности и понять при-
чину редкости растения. Вот 
у Сарданы, к примеру, проблем 
с размножением нет, но как высокоде-
коративное растение они подвержены 
к истреблению от эксплуатации чело-

– Возможно ли распростра-
нить и увеличить популяцию?

– Одним из направлений работы 
ботанических садов является воз-
вращение растений в дикую приро-
ду. Мы размножаем якутскую попу-
ляцию редких растений и возвраща-
ем в родные места – это называется ре-
интродукция. Например, мы сотрудни-
чаем с ботаническим садом Института 
биологических проблем криолитозоны и 
проводим совместные реинтродукцион-
ные работы, объединив нашу рабочую 
силу. Мы возвращали Сардану в приро-
ду окрестностей города Якутска, и се-
менами, и луковицами. Процесс идет 

– Да, весь вид 
Лилии пенсильван-
ской занесен в 
Красную книгу, 
то есть всех рас-
цветок, оттенков. 
Нужно помнить, 
что весь вид Лилии 
пенсильванской находится 
под охраной на всей территории 
Якутии.
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ÂÎÊÇÀË ÄËß 
ÄÂÎÈÕ...
ÓÄÈÂÈÒÅËÜÍÀß ÄÐÓÆÁÀ  ËÈÑÛ  È  ÑÎÁÀÊÈ
×óäíàÿ øòóêà - ìîáèëüíûé èíòåðíåò. 
Óòðîì ïðîñûïàåøüñÿ, íà ñåêóíäó 
ãëÿíåøü, ÷òî òàì çà îêíîì, êàêàÿ ïî-
ãîäà è îáÿçàòåëüíî áåðåøü â ðóêè òå-
ëåôîí, óçíàòü, ÷òî íîâîãî ïðîèçîøëî 
â ìèðå, â ðîäíîì ãîðîäå è íà ñîñåä-
íåé óëèöå. Íåäåëþ íàçàä ëþáèòåëü-
ñêèå ñíèìêè òðîãàòåëüíîé äðóæáû 
ñåðîé ñîáàêè è ðûæåé ëèñèöû âñêî-
ëûõíóëè óìû íåðþíãðèíöåâ. Ñíèìêè 
íåîáû÷íîé äðóæåñêîé ïàðû ñ áîëü-
øîé ñêîðîñòüþ ðàçëåòåëèñü ïî ìåñò-
íûì, ðåñïóáëèêàíñêèì è äàæå âñå-
ðîññèéñêèì íîâîñòÿì. Ïðî õâîñòàòóþ 
ïàðî÷êó èç Áåðêàêèòà ïîøóòèë äàæå 
èçâåñòíûé ðîññèéñêèé øîóìåí Ãàðèê 

Õàðëàìîâ. Áîëüøå äåñÿòêà ñîîáùå-
íèé ñ ôîòî ëèñû è ñîáàêè ïðèøëî è 
íà ìîþ ïî÷òó. Ôîòîãðàôèè ïðèñûëà-
ëè äàæå ëþäè, êîòîðûå äàâíî óæå 
óåõàëè èç Íåðþíãðè è Áåðêàêèòà. 
Çíà÷èò, ÷àñòè÷êà ñåðäöà îñòàëàñü â 
Þæíîé ßêóòèè. Ñíèìêè ñäåëàë íà-
÷àëüíèê ñòàíöèè Áåðêàêèò Èãîðü 
Îðëîâ ðàííèì óòðîì, êîãäà øåë íà 
ðàáîòó, óâèäåë ëèñó è ñîáàêó â ëþ-
áîâíîé ñöåíå, è ýòîò êàçóñ îñòàëñÿ â 
ýëåêòðîííîé ïàìÿòè. Ôîòîãðàôèÿìè 
ñ ìîáèëüíîãî òåëåôîíà ïîäåëèëñÿ ñ 
äðóçüÿìè, òàê ñ ëåãêîé ðóêè ôîòîëþ-
áèòåëÿ ïîëåòåëè êàðòèíêè ïî ñîöè-
àëüíûì ñåòÿì.

Лисиц - лесных гостей автостоянок на 
трассе, на угольных и гранитных карьерах 
мне довелось наблюдать и фотографи-
ровать множество раз. Но здесь был слу-
чай особый, и я заторопился на это важ-
ное для меня свидание. Работники стан-
ции - составители поездов, осмотрщики 
вагонов, приемосдатчики рассказали, что 
лиса прибегает примерно уже месяц толь-
ко в тёмное время суток. Появление лес-
ной красавицы стало привлекательным 

событием в круглосуточной работе стан-
ции Беркакит. Железнодорожники стали 
подкармливать таёжную гостью. Потом 
стали замечать, что к бесплатному угоще-
нию стала прибегать местная бездомная 
собака. Легкий доступный хлеб стал мери-
лом доброты и соучастия в сложных отно-
шениях непримиримых врагов в обычной 
жизни. Животные вместе стали получать 
от людей принесенную еду, не конфликтуя 
между собой. Документальные фотогра-

Îá ýòîé èñòîðèè àâòîð æóðíà-
ëà Þðèé Êîêîâèí ðàññêàçàë íå-
ñêîëüêî ëåò íàçàä íà ñòðàíèöàõ 
ãàçåòû «Èíäóñòðèÿ ñåâåðà». Îíà 
íàñòîëüêî óäèâèòåëüíà è óíè-
êàëüíà, ÷òî ìû ðåøèëè ïîäå-
ëèòüñÿ åé ñ ÷èòàòåëÿìè æóðíàëà 
«Ïîä ñòóê êîëåñ» ñïóñòÿ âðåìÿ â 
ýòîì íîìåðå.
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фии и рассказанная история подхлестну-
ла интерес, и я с нетерпением стал ждать 
вечера, чтобы посмотреть своими глаза-
ми эту нестандартную дружбу. В ожида-
нии вспомнил удивительный случай в при-
морском зоопарке - дружбу тигра и козла, 
а также историю дружбы человека и воро-
на Кар Карыча на Нерюнгринской ГРЭС, о 
которой мы писали в нашей газете. К сло-
ву, случай дружбы лисы и собаки для не-
рюнгинцев - не новость. Весной 2022 года 
по соцсетям также разлетелись снимки 
дружбы рыжего пса и рыжей лисы на боль-
ничном комплексе. К сожалению, тогда 
сделать фото не получилось - поздно уз-
нал.  Вспомнил я доверчивых бе-
лок и синиц в окрестностях горо-
да и другие моменты бескорыст-
ной дружбы. Такие приближения 
животных и птиц откликаются в                                                   
сердце человека доброй радо-
стью.

Ноябрьский вечер опустил-
ся на землю не по-зимнему теп-
лым, мягко и тихо скользящим с 
неба пушистым снегом. Снежное 
покрывало накрыло дорожки 
и скамейки на привокзальной 
платформе. Легкой ватой снег 
повис на ветках сосен и елок, 
скрыл следы, в которых я разби-
рался, откуда надо ждать появ-
ления фотомоделей. В такие ми-
нуты мысли и душа дружат с до-
бром в сердце. 

По расписанию на станцию Беркакит 
приходят и отправляются пассажирские 
и грузовые поезда, происходят необходи-
мые железнодорожные передвижения ва-
гонов, и слышны гудки и шум тепловозов. 
Приветливо подмигивают то красным све-
том, то зеленым огоньком сигнальные све-
тофоры. Станция привычно трудится в 
своем рабочем ритме. Упругой походкой 
прошагал по служебным делам состави-
тель поездов, приветливо кивнул: «Скоро 
прибежит наша звезда интернета, она зна-
ет время передачи смены, к этому време-
ни покажется и её дружок». 

Жду появления лисы с припасенным    
гостинцем для желанной встречи. Мелко 
нарубленные кусочки курицы и сладкий 
пряник ждут своих едоков. Не заметил, 
как красивый призрак без шума выныр-
нул из темноты. Без приглашения хозяйка 
ночи смело подбежала ко мне знакомить-
ся. Сказочно красива эта рыжая лиса, не 
запачканный ни углем, ни мазутом её мод-
ный мех, пышный хвост и милая мордочка 
с острыми до белизны снега зубами. Ведь 
живёт где-то рядом в мазутно-техническом 
пейзаже, а такая аккуратная чистюля. Без 

«здравствуйте» требовательно поставила 
свои лапки на мое колено, мол, давай, что 
принес. От такого дружеского приветствия 
пришлось улыбнуться. Поочередно выкла-
дываю припасенные кусочки, лисица ест 
неторопливо, не по-звериному деликатно. 
Откуда-то появилась с виноватым взгля-
дом серая собака. Она бесконечно огля-
дывалась и, кажется, ждала от человека,  
подающего пластинку колбасы, какого-то 
подвоха. В глазах серой незнакомки про-
слеживалась какая-то невысказанная оби-
да. Ничуть не испугавшись, лисичка про-
должала свой ужин, молча выпрашивая 
очередную порцию гостинцев. Собака сна-

чала с опаской, потом всё смелее, подо-
шла к месту, где кормилась ласковая и от-
важная Патрикеевна. Казалось бы, ну что 
собаке бояться? Она родилась и выросла 
среди людей, но характер у неё оказался 
заискивающе трусливый. Хвост то вяло во-
лочился, то трусливо был поджат к живо-
ту. Еду хватала жадно, будто торопилась 
поскорее проглотить, а то лихая стая мо-
жет отнять бесплатное угощение. Лисица 
же, наоборот, вела себя всё увереннее и 
смелее, хозяйничала возле кормового сто-
ла. Мне хотелось сделать снимок, где по-
селковое животное и таёжный зверь делят 
пищу на двоих, как в сказке. Очередная 
горстка корма решила задачу - животные 
оказались нос к носу, в глазах ни ревно-
сти, ни страха. И как тут понять - извеч-
ные враги здесь на железной дороге ужи-
нают из одной чашки. Чудеса, да и только! 
Припасённая еда быстро закончилась, и 
приятели потеряли ко мне всякий интерес. 
Бегали, как дети друг за другом, валялись 
в свежем снегу, играли по-настоящему, как 
верные давние любовники. Вечернее сви-
дание и наблюдения длились больше часа. 
Удалось засвидетельствовать сложные 
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любовные и доверчивые отношения двух 
разных по природе существ. Приходили 
на перрон беркакитская мама с дочкой - 
покормить лисичку. Получив порцию до-
бра, мать и дочь ушли дальше гулять по 
вечернему поселку. Прибыла на станцию 
ночная смена железнодорожников, многие 
из карманов выкладывали для четвероно-
гих друзей заготовленные пакетики дели-
катесов. Серьезные люди на минутку ста-
новились детьми - улыбались, фиксирова-
ли очередную встречу на смартфоны, а по-
том шли на свою работу. Вот откуда звери 
становятся звездами? Наблюдать за тро-
гательными отношениями людей и живот-
ных занятно. 

Каждый раз после такой фотоохоты за-
даю себе вопросы: «Как набралась эта 
лесная жительница смелости подойти к 
грохочущей колесами станции? Где был 
приобретен опыт общения с человеком? 
Понятно, что кружок колбасы получить 
легче, чем добыть мышь под толщей сне-
га. Как состоялось знакомство собаки и 
лисы, и на каком языке они договорились 
о содружестве?». Подумалось, стоит ли 
назвать эту звериную жизнь – собачьей, 
конечно нет, здесь всё «по-человечески».

Чтобы разгадать необычное поведение 
этой пары на следующий вечер с редакто-
ром газеты Еленой Проскуриной прибыли 
на станцию вдвоём поснимать и полюбо-
ваться загадочной парой. Может удастся 
чуточку понять, как поладили герои наше-
го рассказа. В положенное время лисич-
ка и собака объявились. Как и в предыду-
щую встречу, обнаружилось, что лесная 
гостья более смелая и нагловатая, чем ее 
поселковая подруга. За два часа общения 
собака так и не нарушила черту сближе-
ния в четыре метра, не могла преодолеть 
чувство недоверия и страха перед чело-
веком. В этих фотонаблюдениях случа-

лись перерывы. Дворовые соба-
ки пытались поймать и задушить 
таёжную попрошайку, и ловкий 
зверек спасался бегством под 
колесами вагонов. Нам прихо-
дилось прогонять стаю и кидать 
в чипированных охотников ком-
ки снега. Помогало, но зубастая 
стая бдительно охраняет вве-
ренный ей участок возле бытов-
ки путейцев. За беглянкой убега-
ла под защиту колесных пар её 
верная охранница, и оттуда виз-
гливо лаяла на соплеменников. 
Приходилось терпеливо ждать, 
когда друзья снова появятся из 
вагонного парка. Потом выяс-
нилось, что эта собака всё-та-
ки подходит к своим обидчикам 
и униженно общается со своей 

стаей. Было видно, как более сильные и 
дерзкие дворняги задавали ей трепку.  За 
что и почему понять пока не представи-
лось возможности. Догадка существует 
– ревность. Эта униженная дворняжка в 
собачьей стае была точно изгоем, побои 
терпела сильные, но всё равно терпела. 

В эти короткие часы наблюдений уни-
жения и трепки довелось подсмотреть не-
мало. Вот и разгадка! Даже самому сла-
бому существу хочется быть сильным, не 
униженным. Возможно, в период сильней-
ших обид нашей горе-героине и встрети-
лась лесная подружка. А в дружбе можно 
быть и сильным, можно быть и равным, а 
главное - кому-то нужным! Это аксиома.

Наше запланированное свидание на 
час продлилось более двух часов - не хо-
телось уходить и бросать фото и видео-
съёмку. Но от долгого соседства наши мо-
дели устали и незаметно растворились в 
черноте зимней ночи. Аккумулятор в теле-
фоне замерз, захотелось тепла и горячего 
чая, значит, пора заканчивать интересное 
дело. Мой надёжный напарник Елена, как 
состоявшаяся фотоохотница, трижды по-
вторила, что сегодня был счастливый ме-
га-день, успела многое сделать, и конец 
дня был самым замечательным.

Как сложится судьба этой необычной 
пары, сложно представить. Как это часто 
случается - для диких животных в город-
ской среде места нет. Хочется проследить 
эту историю как можно дольше. А пока по-
стараемся за этой известной уже на всю 
Россию парочкой наблюдать и получать в 
минуты досуга капли неподдельного удо-
вольствия. Поживём - увидим!

 Юрий Коковин. Якутия.г. Нерюнри, 
станция Беркакит
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ÎÍÈ ÁÛËÈ 
ÏÅÐÂÛÌÈ
40 ëåò íàçàä íà ðàçúåçäå 
«ßêóòñêèé» îòðÿä «ßêóòñêèé êîì-
ñîìîëåö» óëîæèë «çîëîòîå çâå-
íî», äàâ íà÷àëî æåëåçíîäîðîæ-
íîìó ñîîáùåíèþ â ßêóòèè. Î òîì, 
êàê ïåðâûå æåëåçíîäîðîæíèêè 
ïðèâåëè æåëåçíóþ äîðîãó â ðåñ-
ïóáëèêó, â íàøåì ìàòåðèàëå.

История Малого БАМа началась за-
долго до того, как на разъезде «Якутский» 
уложили «золотое звено». В 30-е годы 20 
века Министерство обороны СССР при-
няло решение строить стратегическую 

железнодорожную магистраль парал-
лельно Транссибу. Тогда же начали возво-
дить ветку Бамовская – Тында, получив-
шую впоследствии название Малый БАМ. 
В 1940-41 годах на этой линии велись ак-
тивные работы, были уложены рельсы, 
но закончить строительство помешала 
война. В 1942 году ветку разобрали, рель-
сы сняли и оправили в переплавку, позд-
нее их использовали для строительства 
Волжской рокадной дороги.

В 1950-х в СССР вновь заговорили о 
строительстве БАМа. Провели изыска-
тельские работы, в результате которых 
обнаружили богатые залежи каменного 
угля в Южной Якутии. Поэтому было ре-

ÊÀÊ ßÊÓÒÑÊÈÅ ÊÎÌÑÎÌÎËÜÖÛ 
ÑÒÐÎÈËÈ ÌÀËÛÉ ÁÀÌ
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шено, что одновременно с основной ма-
гистралью будет строиться и Малый БАМ. 
В 1967 году вышло постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР о воз-
обновлении проектно-изыскательских ра-
бот.

По-настоящему строительство БАМа 
развернулось в 1974 году - в апреле  БАМ  
объявили Всесоюзной ударной комсо-
мольской стройкой и туда потянулись 
первые комсомольские отряды. В их чис-
ле были комсомольцы из Якутии. 

Вспоминает Федор Яковлев, прие-
хал на БАМ с первым отрядом:

«Клич кинули по всей 
республике. Мы тог-
да работали в СМУ-
1 Якуттяжстроя - уч-
реждение, которое 
строило все объек-
ты в городе. Очень 
сильное управле-
ние было, занима-
ло первое место 
по РСФСР в соцсо-
ревновании. Приехал 
к нам секретарь комсо-
мольской организации и говорит: «На 
БАМ отряд набирают. Поедете?» А мы 
были молодые: 18 – 20 лет, многие по-
сле армии. «Поедем, - говорим, - отчего 
не поехать!» Собирались не долго: сели 
и поехали».

Когда XVII съезд ВЛКСМ объявил БАМ 
Всесоюзной ударной комсомольской 

стройкой, в СССР началась настоящая 
«бамовская»  мобилизация. Поскольку 
центральный участок – Малый БАМ - дол-
жен был пройти по территории ЯАССР, 
руководство республики решило, что яку-
тяне непременно должны участвовать в 
строительстве железной дороги. Первый 
отряд начали собирать в конце апреля – 
как только отгремел съезд.

Команда получилась разношерстной: 
пятеро плотников, два электромонтера, 
один экономист и четверо девушек - шту-
катуров-маляров. Были в составе и чет-
веро солдат из Тикси – в то время счита-
лось, что они должны непременно участ-
вовать в любой стройке. Спустя неделю 
после официальных проводов отряд от-
правился в Тынду, а оттуда - на станцию 
«Беленькая».

Головной якутский отряд (так первое 
время назывался будущий «Якутский 
комсомолец») проводили 15 мая 1974 на 
торжественном собрании комсомольско-
го актива. Заседание проходило в здании 
Политпроса на проспекте Ленина. Как во-
дится, звучали комсомольские наказы, 
призывы помочь стране и, конечно, при-
вести «железку» в Якутию.

Выбранный командиром Анатолий 
Климов в это время находился на сессии, 
поэтому слово держал комиссар Гавриил 
Адамов, пообещавший, что в республику 
отряд вернется по железной дороге.

ÁÅËÅÍÜÊÀß
В Тынде будущие бамовцы провели  

43



№
3 

(0
24

) 1
/0

5/
20

24
  •

  Н
А

 В
С

ТР
ЕЧ

У
 Ю

БИ
ЛЕ

Ю

почти сутки – проходили медицинское об-
следование и ставили прививки от энце-
фалитного клеща. Женская часть отряда 
и экономист остались на строительстве 
поселка, остальные в составе СМП-597 
отправились на место будущей станции 
«Беленькая». В задачи бригады входи-
ло возведение мостовых переходов под 
производственную автодорогу до Тынды, 
по которой должны были завозиться ма-
териалы для будущей железной дороги. 
Пока же приехавшие в «Беленькую» яку-
тяне увидели две десятиместные палат-
ки, пару вагончиков и целое море тайги.

Максим Габышев, приехал на БАМ с 
первым отрядом:

«Зашли в палатку: ви-
дим - стоит печка, кро-
вати. Матрасы мы с со-

бой привезли, так что 
спать было на чем. 
В первую ночь, ко-
нечно, глаз не со-
мкнули. Было холод-
но - конец мая, ночи 
темные, к тому же 

там ущелье, сыро и 
холодно. Печку толь-

ко сложили, она почти не 
грела, вот мы всю ночь вокруг нее и про-
стояли, пытаясь согреться».

На следующий день, комсомольцев 
ждал еще один сюрприз: выяснилось, что 
работать нечем: на весь отряд из инстру-
ментов в наличии была только бензопи-
ла «Дружба» и топор, полученный от на-
чальника участка. Поэтому в первые дни 
лес рубили по очереди: один валит дере-

во, остальные ждут. Затем этим же топо-
ром шкурят и так далее. Так продолжа-
лось несколько дней, пока не завезли не-
обходимые инструменты. Трудности были 
не только с инструментами - в быту пер-
вое время тоже приходилось непросто.

Федор Яковлев приехал на БАМ с 
первым отрядом:

«Сначала питались в общей столо-
вой, но кормили там не очень. Придешь 
– тебе дают две картошки, кусок селёд-
ки и хлеб. Конечно, нам не хватало. Пол 
лета мы так перебивались, потом сде-
лали свой котлопункт: сами закупались 
в Тынде и готовили на бригаду. Сначала 
варили по очереди, потом выбрали одно-
го постоянного повара».

Со второй половины лета ситуация из-
менилась: 8 июля вышло постановление 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О 
строительстве Байкало-Амурской желез-
нодорожной магистрали» и снабжение 
БАМа быстро наладилось.

На «Беленькой» проработали все лето. 
Вместе с якутянами трудились комсо-
мольцы из Молдавии: заготавливали опо-
ры, строили мосты через реки и ручьи. 
Следом отсыпала дорогу мехколонна, за 
которой тянули рельсы железнодорож-
ники. Двигались вдоль старой насыпи, 
оставшейся от первой железки, построен-
ной в 30-х годах заключенными БАМЛага. 
Заброшенные здания, сохранившиеся 
местами мосты  и  могилы   первых строи-
телей напоминали комсомольцам, с чего 
начинался БАМ.

В сентябре, когда ударили первые хо-
лода, отряд отправили в Тынду.
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ÒÛÍÄÀ
Старейший дорожный поселок Тында, 

расположенный на Неверской трассе, с 
началом строительства БАМа обрел но-
вую жизнь. Он стал ключевым узлом, 
где сходились три участка – Восточный, 
Западный и Центральный, и вскоре полу-
чил статус города, а вместе с ним и зва-
ние столицы БАМа.

Вернувшийся с «Беленькой» отряд 
Климова активно включился в подготовку 
к встрече отряда «Московский комсомо-
лец», приезд которого ждали в октябре. 
На носу была зима, поэтому плотницким 
бригадам поручили подготовить вагончи-
ки, пищеблоки и прочую инфраструктуру. 
Вагончики привозили готовыми и расстав-
ляли по определённой схеме. Каждый 
был рассчитан на 6 человек и содержал 
все необходимое: посуду, постельное бе-
лье. Для «Московского комсомольца» это 
стало сюрпризом: они думали, что будут 
жить в палатках, а вместо этого получили 
почти отель по бамовским меркам.

В Тынде к отряду присоединились еще 
несколько человек из Якутии, которые не 
попали в первый состав.

Анатолий Павлов, 
комсорг отряда:

«Весной, когда я 
пришел в райком 
комсомола, пер-
вый отряд уже уе-
хал на БАМ, а с 
ними и мой одно-

классник Гаврил Адамов. Я тоже просил-
ся, но, как выяснилось, специальность у 
меня оказалась для БАМа неподходящая 
- я был авиамехаником, а там требова-
лись строители. Мне так и сказали в 
райкоме: «Вы строительной профессии 
не знаете, поэтому путевку вам не да-
дим». До сентября работал на стройке, 
потом в Якутск приехал Ганя Адамов за 
новыми людьми. К этому моменту мно-
гие из первого состава отсеялись – сол-
даты уехали, девушки осели в Тынде, и 
в отряде был недобор. Нас тогда не-
сколько человек поехало: я, Юра Никулин 
и Коля Кириллов – из Хандыги, Алексей 
Иванченко и Миша Маменко из Алдана».

В Тынде отряд проработал до ноя-
бря – строили автобазу, затем контору 
«Бамстройпути». Сразу после ноябрьских 
праздников его первым десантом пере-
бросили в Могот.

В это же время в Якутске собрали вто-
рой отряд.

Руслан Николаев, приехал на БАМ 
вторым составом:

«Про БАМ я услышал 
в апреле 1974, работал 
тогда в Мирном. Мы с 
моим одноклассником 
Славой Эверстовым 
сразу решили ехать. 
Зашли в Горком ком-
сомола и написали 
заявления. Нам ска-
зали, что есть три 
путевки, но нужны люди 
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с разными специальностями - двух плот-
ников одновременно направить не мо-
гут. Мой секретарь комсомольской ор-
ганизации был в командировке, и я опоз-
дал с подачей характеристики, поэтому 
путевку получил Слава. 1 октября это-
го же года на улице меня догнал наш се-
кретарь Горкома комсомола и сказал: 
«Едешь на БАМ!».  Нас оказалось двое: я 
и штукатур Люба Яковлева. 3 октября 
вылетели в Якутск, зарегистрировались 
в Обкоме и стали ждать остальных. К 7 
октября собрался весь отряд, выбрали 
командира - Владимира Полякова и комис-
сара - Наталью Карклину и поехали стро-
ить БАМ».

Второй отряд, который назвали 
«Сарыал», направили в город Шимановск 
Амурской области. Сначала вместе соби-
рали из щитов складские помещения, за-
тем девушек перебросили на отделку но-
вого 80-квартирного дома. Ребята в это 
время строили магазины – сначала хо-
зяйственный, затем продуктовый, ледник, 
объекты соцкультбыта.

ÌÎÃÎÒ
На место станции «Могот» отряд при-

был 11 ноября. Вокруг – заснеженная тай-
га, до ближайшего жилья 34 километра. 
Будущий поселок пришлось искать под 
снегом, хорошо, что была карта-схема, 
составленная изыскателями, работавши-
ми здесь летом. Территорию предстояло 
очистить от снега и найти сделанные от-
метки. Потом по ним протягивали верев-
ки, намечая, как пойдут улицы, где будут 
стоять дома. Когда все подготовительные 

работы были закончены, приступили к ну-
левому циклу строительства – подготовке 
фундаментов для будущих щитовых до-
мов. По мере готовности «нулей» начи-
нали сборку домов. По ночам разгружали 
машины со стройматериалами.

Федор Яковлев, приехал на БАМ с 
первым отрядом:

«Работали и днем, и ночью, сейчас 
мало кто так трудится. Рабочий день 
длился с восьми до пяти, потом отды-
хали. В двенадцать ночи приезжали ма-
шины со стройматериалами – они ра-
ботали круглосуточно. Мы делились 
на два звена и по очереди их разгружа-
ли. Потом с четырех до семи спали, а к 
восьми – снова на работу».

Жили уже не в палатках, а в вагончи-
ках, которые привезли с собой. Кроме 
сложенных самими печек - никакого бла-
гоустройства, не было даже электроэнер-
гии. Чтобы наточить топоры, приходи-
лось ездить в Тынду, а вечерами при све-
чах напильниками точили цепи для бензо-
пил «Дружба». Однако ко всем эти труд-
ностям ребята относились спокойно - ни-
кто не ныл и не жаловался.

В Моготе бойцы «Якутского комсо-
мольца» встретили первый «бамовский» 
Новый год. К празднику готовились осно-
вательно: заранее снарядили гонца в 
Тынду за горячительными напитками – 
шампанским и водкой, продуктами. К это-
му моменту снабжение БАМа налади-
ли хорошо, поэтому на столе были и но-
возеландская баранина, и фрукты. В тай-
ге срубили елку, сами сделали игруш-
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ки – из фантиков, фольги от чая, все-
го, что нашлось под рукой. Перед самым 
праздником в гости приехала корреспон-
дент «Амурского комсомольца» Тамара 
Андреева, понятное дело, с гостинцами.

Анатолий Павлов, комсорг отряда:
«Сами себе поставили концерт. 

Юра Никулин всем на удивление испол-
нил якутскую песню «Уоттаах тyyңңy 
Якутскай». Мы вообще жили и работали 
очень дружно, не различались по нацио-
нальностям».

В конце января в «Могот» начали при-
бывать первые строительные отряды, ко-
торые приступили к возведению будущей 
станции. Якутяне оставались там до фев-
раля, затем их перебросили в Нагорный.

ÍÀÃÎÐÍÛÉ
Нагорной  предстояло стать первой же-

лезнодорожной станцией Малого БАМа 
на якутской земле. Бригада Климова  при-
была на место раньше всех – 3 февраля 
1975 года.

Федор Яковлев, приехал на БАМ с 
первым отрядом:

«В Нагорный мы приехали ночью. 
Объект был пустой, только планировку 
сделали – разметили места для будущих 
домов. Мы полянку расчистили, устано-
вили вагончики, народ спать улегся, а я 
припозднился: до первого часа ходил печ-
ки протапливал, прибирался при свете 
свечки. И вдруг слышу – машина подъез-
жает. Заходят люди, по всему видать, 
что какое-то начальство. Стали раз-
говаривать, один меня спрашивает: «А 
где остальные?» Я отвечаю, мол, спят, 

устали - пока загрузились, пока доехали. 
Поговорили немного, он вышел. Тогда я 
одного из сопровождавших спрашиваю: 
«Это кто был?» Он отвечает: «Гаврил 
Иосифович Чиряев». «А вы кто?» «А я 
первый секретарь Алданского райкома 
партии». Вот такая встреча вышла у 
меня в Нагорном».

Спустя пару недель из Шимановска в 
Нагорный приехал второй якутский от-
ряд. Они объединились в один, который 
получил название «Якутский комсомо-
лец», и в составе СМП-577 начали рабо-
тать лесорубами на строительстве стан-
ции «Нагорная». Станция и новый поселок 
должны были располагаться в шести кило-
метрах от старого поселка Нагорный, кото-
рый появился на Неверской трассе еще в 
конце 30-х - с началом первого БАМа. Пока 
обустраивали место, строители до буду-
щей станции ходили пешком. В марте ком-
сомольские отряды переехали в Новый 
Нагорный. В это же время сюда приеха-
ли посланцы из Орловской, Ивановской, 
Тамбовской и других областей, а также не-
сколько новеньких из Якутии.

Клавдия Павлова, приехала на БАМ 
в 1975 году:

«Во втором отря-
де работали четве-
ро ребят с нашего 
двора, в том чи-
сле мой школьный 
друг Коля Сосин. 
Мы с ним пере-
писывались весь 
год, и сразу по-
сле выпускных эк-
заменов я пошла в 
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райком за путевкой. Каким чудо мне ее 
дали, не знаю - мне было всего 16 лет: 
ни трудовой, ни диплома, только пас-
порт. Родителям ничего не сказала, за-
няла у соседей тридцать рублей и тай-
ком отправилась на БАМ. Когда еха-
ла, вообще не представляла, чем при-
дётся заниматься. Отец – профессор, 
мама, сестры - все с высшим образо-
ванием, все учились. Но ребята из от-
ряда взяли надо мной шефство, никуда 
меня не отпускали, пока я не повзросле-
ла. Родители, конечно, рвали и метали, 
когда узнали: писали грозные письма, 
отказывались высылать теплую одеж-
ду, все ждали, что я одумаюсь и вернусь. 
Так и проходила в валенках и телогрей-
ке до Нового года».

Стройка продолжалась днем и но-
чью, жизнь кипела, поселок рос на гла-
зах.  «Якутский комсомолец» рубил лес 
под просеку от Лапри до Нагорного, за-
тем работал на строительстве ново-
го поселка. Девушки трудились нарав-
не со всеми: пока ребята валили и рас-
пиливали деревья, они шкурили ство-
лы, обрубали сучки и ветки, аккурат-
но их складывали, чтобы весной сжечь. 
Завтракали и ужинали в столовой, ко-
торую оборудовали в отдельном вагон-
чике, а обеды готовили на просеке, что-
бы не терять время.

Весной работы велись на Становом 
хребте – единственном месте в Якутии, 
где можно загорать до того, как сошел 
снег. С середины апреля трудились по 
пояс раздетыми, поэтому уже в мае могли 
похвастать красивым загаром.

Вспоминает Анатолий Павлов, ком-
сорг отряда:

«В 1975 на майские праздники наш 
отряд отправили в Якутск, мы должны 
были принимать участие в праздничной 
демонстрации. Идем по улице и слышим, 
как один прохожий у другого спрашива-
ет: «Это настоящие БАМовцы?» А тот 
отвечает: «Видимо, да, обросшие и чер-
ные очень».

В Нагорном жили и работали отряды из 
разных уголков Советского Союза, но яку-
тяне были на особом счету. Нужно срочно 
разгрузить контейнер с виноградом или 
цементом? Всегда звали «Якутский ком-
сомолец», потому что знали – ребята не 
откажут. За это им всегда шли навстречу, 
сквозь пальцы смотрели на мелкие нару-
шения, даже разрешали обходить «сухой 
закон», который в то время действовал на 
БАМе.

Гаврил Адамов, комиссар отряда:
«Помню, один раз мы 

ездили в Тынду разгру-
жать цемент 31 де-
кабря. Это было 
в 1975 году. В то 
время сущест-
вовало понятие 
«закрытие года». 
Нам выделили це-
мент, значит, его 
нужно было разгру-
зить до того, как год за-
кончится. Работали ударными тем-
пами, без перекуров, чтобы к вечеру 
успеть обратно в Нагорный на Новый 
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год. Мы всегда помогали, за это нас на-
чальство уважало, даже «сухой закон» 
разрешали обходить. Другим отрядам 
спиртное по счету отпускали, а у нас 
лимитов не было. Некоторые обижа-
лись, конечно, почему, мол, для якутов 
такие поблажки. На что начальство от-
вечало: вы работайте так, как они, тог-
да и вам будут».

Весной 1976 года просека до Нагорного 
была закончена. Тогда бойцам «Якутского 
комсомольца» объявили, что с их плот-
ницким прошлым покончено: руководство 
республики посчитало, что Якутии нуж-
ны свои железнодорожные строители, и 
приняло решение направить их учиться 
специальности «монтер пути». Известие 
вызвало неоднозначную реакцию: с од-
ной стороны, браться за новое дело ни-
кто особенно не хотел, с другой – стать 
первыми железнодорожниками в респу-
блике, довести дорогу до Якутии, поучас-
твовать в укладке последнего звена хо-
телось. Окончательно точки над «i» рас-
ставил бывший бригадир и наставник по 
СМУ-1, Герой социалистического труда 
Михаил Сергеев, который сказал своим 
ученикам: «Надо. Вы должны вести же-
лезную дорогу в Якутию!»

Владимир Каркавин, 
приехал на БАМ в 
1975 году:

«В свое вре-
мя всем отрядом 
приняли решение 
идти до Якутска 
просекой. Но по-
сле Нового года мы 
с нашим командиром 

Анатолием Климовым уехали на зимнюю 
сессию в Читу, а когда вернулись, узнали, 
что ребята согласились ехать в Тынду, 
учиться на монтеров пути. Я присоеди-
нился к ним, а Толик уехал в Нерюнгри, 
где стал начальником штаба ЦК ВЛКСМ 
по Южной Якутии. Впоследствии он ча-
стенько заезжал к нам, интересовался 
нашими делами».

Спустя три месяца, в мае 1976, 
«Якутский комсомолец» всем отря-
дом сдавал экзамен на монтеров пути. 
Учились в Тынде, здесь же проходили 
практику. Экзамены первые железнодо-
рожники Якутской АССР сдали на «отлич-
но» и в августе приступили к укладке пу-
тей. Чтобы новоиспеченные путейцы на-
брались опыта, их прикрепили к бригаде 
под руководством заслуженного строите-
ля РСФСР Карена Гараева, которой было 
поручено вести железнодорожные пути 
до разъезда «Якутский».

ÐÀÇÚÅÇÄ ßÊÓÒÑÊÈÉ
К границе Якутской и Амурской обла-

стей бригада Гараева подошла в конце 
октябре. Укладку «золотого звена» запла-
нировали на 2 ноября, но приближалось 
29 октября - день рождения комсомо-
ла, поэтому наверху решили завершить 
укладку до этой даты. В то время все 
жили по принципу: «партия сказала – ком-
сомол сделал». Чтобы успеть к сроку, ра-
ботать приходилось в две смены. Рельсы 
укладывали по мере того, как приходили 
пакеты со звеньями, которые собирали 
в Тынде. На разъезд «Якутский» пришли 
ночью 28 октября. Для укладки «золотого 
звена» весь пакет составили в одно зве-
но, покрасили золотой краской и поехали 
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в Нагорный, готовиться.

2 ноября состоялся торжественный 
митинг. Прибыли руководители Якутской 
АССР и Амурской области, делегации по-
дразделений «Главбамстроя», предста-
вители городов и поселков, журналисты, 
телевизионщики. Те, кто не участвовал в 
укладке лично, по радиосвязи слушали 
трансляцию с мероприятия.

Гаврил Адамов, комиссар отряда:
«Людей было много: приехали ото-

всюду  - из Нагорного, Могота, Тынды. 
Жители Иенгры приехали на оленях. 
Начальство, конечно, тоже прибыло 
из Якутска и Амурской области. Право 
укладывать «золотое звено»  предо-
ставлялось лучшим из лучших: в конто-
ре из каждой бригады выбирали почет-
ных укладчиков».

За право уложить «золотое звено» на 
границе Якутской АССР и Амурской обла-
сти боролись несколько десятков трудо-
вых бригад, из них только 8 коллективов 
и 37 победителей в индивидуальном тру-
довом соревновании стали участниками 
укладки. Среди них – бригада Гараева, в 
которую входил «Якутский комсомолец». 
Именно они монтировали «золотое зве-
но».

Почетные укладчики в новеньких спе-
цовках и с алыми лентами через пле-
чо стояли перед трибуной и ждали, ког-
да отзвучат последние выступления. 
Затем к границе республики подошел 
путеукладчик. «Золотое звено» путей-
цы из «Якутского комсомольца» мон-
тировали под звуки оркестра. Наконец, 
украшенный транспарантами и сопрово-
ждаемый оленьими упряжками, границу 
ЯАССР пересек первый поезд с грузами 
для строящегося Южно-Якутского ТПК. 
Символическую ленточку перед ним раз-
резали первый секретарь Якутского обко-
ма КПСС Гавриил Чиряев и первый секре-
тарь Амурского обкома Авраменко. В этот 
же день на Становом хребте открыли мо-
нумент в честь первых строителей БАМа, 
приведших железную дорогу на якутскую 
землю. Так началось железнодорожное 
освоение республики.

Участниками укладки «золотого звена» 
стали Алексей Иванченко, Гаврил Адамов, 
Анатолий Павлов, Раиса Байская, Гаврил 
Винокуров, Максим Габышев, Вячеслав 
Дмитриев, Сергей Доманецкий, Людмила 
Ефимова, Алексей Игнатьев, Владимир 
Каркавин, Августина Макарова, Алексей 
Макаров, Руслан Николаев, Евдокия 
Пшенникова, Николай Сосин, Владимир 
Тарабукин, Вячеслав Филиппов, Вячеслав 
Эверстов, Любовь Яковлева.

ÇÎËÎÒÈÍÊÀ
После укладки «золотого звена» 

«Якутский комсомолец» самостоятель-
но повел железную дорогу дальше, до 
Беркакита. Ушедшего командира Климова 
на посту сменил Алексей Иванченко, кро-
ме того, в отряде остались несколько 
опытных монтеров из бригады Гараева.

С середины ноября начали укладку пу-
тей до станции «Нагорная». Путейцам на-
значили срок: привести железную дорогу 
к 19 декабря 1976 года – ко дню рождения 
генерального секретаря КПСС Леонида 
Брежнева. И снова работали днем  но-
чью. До последнего дня все шло по плану, 
а потом возникли проблемы.

Продолжает Владимир Каркавин:
«Когда до Нагорной оставалось 800 

метров, выяснилось, что привезли ста-
рогодние звенья в креозоте, которые 
разъезжались в разные стороны. Чтобы 
уложить полотно, приходилось выправ-
лять их домкратами. В эту ночь дул 
сильный ветер со снегом, и мы не успе-
вали выправлять пакеты. На помощь 
пришли несколько человек из другой бри-
гады. Работали до утра, некоторые ре-
бята обморозили щеки, носы, но уложи-
ли эти 800 метров вовремя»

Утром 19 декабря в Нагорном отпразд-
новали укладку «серебряного» звена и 
встретили первый поезд. Работы на стан-
ции продолжались всю зиму: нужно было 
уложить подъездные пути, собрать стрел-
ки, расчистить шпальные решетки от сне-
га.

Весной 1977 «Якутский комсомолец» 
двинулся на Золотинку. Чтобы проло-
жить железную дорогу, еще в 1975 году 
на участке «Нагорный – Золотинка» нача-
ли строить первый подземный тоннель на 
вечной мерзлоте. Однако когда началась 
укладка путей, его еще не закончили, поэ-
тому было решено вести дорогу по верху. 
Когда подъем почти преодолели и вышли 
на исходную линию, при проходе пролет-
ного моста упал путеукладчик, рассыпав 
все звенья. Укладчик подняли на следую-
щий день, еще трое суток ушло на то, что-
бы все собрать. На четвертый день при-
гнали новый укладчик и продолжили ра-
боту.

Руслан Николаев, приехал на БАМ 
вторым составом:

«В  Золотинку мы должны были прий-
ти 24 июня. Все шло хорошо, пока не до-
шли до моста через реку Холодникан. 
Как выяснилось, он был кривой, и уже 
на выходе путеукладчик сошел с рель-
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сов и упал на бок. Всю ночь мы занима-
лись его подъемом и только к пяти утра 
возобновили укладку. Подойдя к конечно-
му пункту, оставили одно звено и поеха-
ли завтракать. К 10-ти часам вернулись 
и торжественно уложили звено на стан-
ции «Золотинка».

ÁÅÐÊÀÊÈÒ
Освоение станции «Беркакит» - конеч-

ной точки Малого БАМа - началось в де-
кабре 1975-го. Строительство станции и 
нового города Нерюнгри вели ударные 
комсомольские отряды из центральных 
районов России, Белоруссии, Украины 
и других союзных республик. В их чис-
ле трудился еще один республиканский 
отряд - «Юность Якутии». А через два 
года, 29 октября 1977 года, бойцы отря-
да «Якутский комсомолец» уложили в 
Беркаките последнее «золотое звено» и 
завершили строительство северной вет-
ки БАМа.

Руслан Николаев, приехал на БАМ 
вторым составом:

«5 ноября 1977 полетели в Якутск для 
участия в торжественном собрании в 
честь 60-летия Великой Октябрьской 
революции, фотографировались со 
знаменем Обкома комсомола. До кон-
ца года укладывали пути на станции 
«Беркакит», врезали стрелки. Весной 
разрешили дальше укладывать пути, 
в мае дошли до станции «Нерюнгри-
пассажирская». Осенью начали укладку 
до станции «Нерюнгри-Угольная», на ко-
торую пришли с укладкой ко Дню комсо-
мола. В октябре нам вручили медали «За 
строительство БАМа».

После окончания строительства Малого 
БАМа судьба бойцов «Якутского комсо-

мольца» сложилась по-разному: кто-то уе-
хал на большую землю, кто-то перешел ра-
ботать на другие участки БАМа, часть про-
должила строительство железной дороги 
сначала до Нерюнгри, потом и до Якутска. 
Комиссар отряда Гаврил Адамов до сих пор 
трудится на железной дороге, он - единст-
венный из отряда, кто дошел с рельсами до 
Якутска. Вспоминая свою бамовскую мо-
лодость, они все уверяют: если бы сегодня 
им предложили поехать туда снова, они бы 
сделали это, не задумываясь.

Завершает разговор Анатолий 
Павлов, комсорг отряда:

«В СССР все масштабные проекты 
завершились до нас: Братскую ГЭС по-
строили, целину подняли,  космос поко-
рили.  Мы уже думали, что нашему по-
колению ничего не осталось. И  тут – 
БАМ!  Это же удача по жизни, по-насто-
ящему огромное событие! И мы - счаст-
ливые ребята, что приняли в нем учас-
тие!»

Официально строительство Малого 
БАМа завершилось 28 декабря 1979 
года. В этот день Государственная ко-
миссия приняла в постоянную эксплуа-
тацию железнодорожную линию «Тында–
Беркакит». Малый БАМ обеспечил удоб-
ный подвоз грузов для строительства ма-
гистрали, позволил вывозить уголь, добы-
тый в Южной Якутии, и сделал реальным 
строительство АЯМ. С открытием сквоз-
ного движения поездов по БАМу появи-
лись перспективы индустриального и со-
циального развития Южной Якутии.

По материалам ЯСИА.
Фото из архива Музея 

строительства БАМа и бойцов 
отряда «Якутский комсомолец»
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ОВЕН
В этом месяце вы успешно по-

ладите с многими людьми, в том         
числе и с теми, которые вас совер-
шенно не понимают или не понима-
ли раньше. Но будьте осторожны: 

усталость и злость может испортить ваши отно-
шения. Найдите способ не срываться на других, 
а направлять энергию в полезные дела и завер-
шите все начатые проекты. Несмотря на возмож-
ные преграды на вашем пути, вы сохраните свои 
лидерские позиции. Более того, сможете достичь 
того, о чем раньше могли только мечтать. Не бой-
тесь рисковать и предлагать смелые идеи своим 
партнерам. В июне вам открываются множество 
возможностей для активной деятельности и ак-
тивного отдыха.

ТЕЛЕЦ
Июнь принесет вам немало при-

ятных минут только в том случае, 
если вы научитесь отпускать нега-
тив и не поддаваться панике. Важно 
элегантно действовать в сложных 
ситуациях, тогда благодаря этому 

вы будете выглядеть привлекательнее в глазах 
противоположного пола. Успех будет доступен 
только самым настойчивым и спокойным, тем, кто 
действительно стремится достичь своих целей. В 
июне избегайте рискованных сделок и необду-
манных поступков. Все проблемы будут решаться 
стандартным образом, а ваше излишнее вмеша-
тельство, наоборот, может только усложнить си-
туацию. Не вступайте в конфликты со старшими 
или влиятельными людьми: ничем хорошим для 
вас это не закончится.

 
БЛИЗНЕЦЫ
В июне жизнь приготовит вам не-

мало сюрпризов. К слову, они бу-
дут приятными. Повезет вам куда 
больше, чем вы рассчитывали. Но 
не стоит расслабляться и просто 

плыть по течению: все же без подводных камней 
не обойдется. Поэтому проявите осторожность. 
Больше всего везти вам будет в начале месяца. 
Получится разрешить давние проблемы, причем 
не прилагая особых усилий. Также велик шанс 
повышения в карьере, возможно, получится взять 
новый высокооплачиваемый проект. В июне вы 
будете легко притягивать деньги. При этом воз-
растает риск карманных краж: будьте крайне бди-
тельны в местах большого скопления людей. Ваш 
возросший доход будет притягивать не самых 
честных людей. Поэтому не верьте красивым обе-
щаниям, иначе последствия окажутся не самыми 
приятными.

РАК
В июне пессимизм будет держать 

вас в своих лапах сильнее, чем ког-
да-либо раньше. Это может поме-

шать достижению ваших целей и негативно ска-
заться на отношениях с окружающими. Но вот ин-
тересно, именно он может стать источником твор-
ческого размаха и проявления ваших способнос-
тей в работе. Несмотря на то, что ваш энергети-
ческий уровень и работоспособность будут ниже 
обычного, вы все же сможете раскрыть свой по-
тенциал. Многие из вас решатся на то, чего рань-
ше и в голову не приходило, и даже ваше снижен-
ное настроение не помешает этому. Зато оно мо-
жет сильно повлиять на уровень общения с дру-
гими людьми. Если вы не в настроении общать-
ся, постарайтесь проводить больше времени в 
одиночестве. Опасайтесь есть в непроверенных     
местах, пробовать новые блюда — в этом меся-
це это может значительно подорвать ваше здоро-
вье. Также стоит отложить любые сделки с недви-
жимостью, иначе рискуете нарваться на пробле-
мы с документами. 

ЛЕВ
Июнь подарит вам крутой шанс 

для карьерного роста: весь месяц вы 
будете знакомиться с полезными и 
влиятельными людьми. Но будьте го-
товы к возможным препятствиям, ко-

торые могут замедлить достижение ваших целей. 
Что действительно будет у вас хорошо получать-
ся в этом месяце, так это общение и получение но-
вых знаний. Вы без труда будете устанавливать 
контакты с разными людьми и извлекать из это-
го пользу. Поэтому сможете раскрыть свои твор-
ческие способности, и произвести на окружающих 
достойное впечатление. Однако в работе вас ожи-
дают некоторые трудности, связанные с докумен-
тами и бумагами. Если будете поспешно менять 
свои планы на ходу, можете оказаться в неприят-
ной ситуации. Постарайтесь сохранять спокойст-
вие и обдумывать свои действия. Будьте готовы             
приспосабливаться к изменениям и искать нестан-
дартные решения.

ДЕВА
В этом месяце ваше внимание бу-

дет сосредоточено на самореализа-
ции. Вы будете весьма продуктивны. 
Некоторые задачи вы сможете вы-
полнить быстро, в то время как дру-
гие потребуют изрядной доли тер-

пения. Избегайте поспешных решений: ситуация 
может оказаться более сложной, чем вы предпо-
лагали. Звезды могут подарить вам возможность 
заработать дополнительные деньги, но перед 
этим вам придется постараться и решить пробле-
му, которая вас беспокоит. Одним из главных вы-
зовов этого месяца станет возможная нестабиль-
ность в вашей личной жизни и отношениях с окру-
жающими. Вам может быть сложнее поддержи-
вать дружеские связи, и вы можете испытывать 
внутреннее напряжение, что может проявлять-
ся через конфликты и ссоры. Но не стоит ругать 
себя. Иногда вам просто нужно дать выход своим 
эмоциям, чтобы продуктивно работать и успешно 
завершить все начатые дела.

ÃÎÐÎÑÊÎÏ íàÃÎÐÎÑÊÎÏ íà
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ВЕСЫ
Несмотря на начало лета, ваше 

настроение в этом месяце может 
оказаться весьма подавленным. 
Возможно, вам захочется боль-
ше времени проводить в одино-

честве и вы начнете избегать общения с людь-
ми, сохрани контакт только с самыми близкими. 
Однако обстоятельства преподнесут вам сюр-
приз. Не исключено, что вам придется вернуть-
ся к тем делам и проектам, которые вы уже за-
бросили. Вам придется действовать решитель-
но, проявить упорство и трудолюбие. Но резуль-
тат будет стоить того. Поэтому не бойтесь ме-
нять свою жизнь. Перемены пойдут вам во бла-
го. В отношениях с окружающими возникнет на-
пряженность. Вам может показаться, что друзья 
вас не поддерживают, а знакомые раздражают. 
Постарайтесь сохранить спокойствие и дипло-
матичность. Июнь — не самый удачный месяц 
для дружеского общения.

СКОРПИОН
Для Скорпионов июнь окажет-

ся непредсказуемым месяцем. С 
одной стороны, вы почувствуе-
те уверенность в своих силах, за-
хотите проявить себя и попро-

бовать нечто большее. С другой стороны, на 
пути к поставленной цели вы столкнетесь с ку-
чей препятствий, которых проигнорировать бу-
дет никак нельзя. Зато они подарят вам полез-
ный опыт. Однако в то же время заберут много 
сил и заставят отложить принятие важных ре-
шений на потом. Звезды советуют идти напро-
лом, иногда это единственное правильное ре-
шение. Используйте все возможности, что у 
вас есть, чтобы добиться результата быстрее. 
Что касается отношений с окружающими, то их 
тоже нельзя назвать идеальными. Всему виной 
ваша скандальность и обидчивость. Кажется, 
вы слишком много требуете от людей. Лучше 
уделите больше внимания спорту — он помо-
жет выплеснуть негативные эмоции.

СТРЕЛЕЦ
Звезды предсказывают, что в этом 

месяце вам все будет даваться легко 
и играючи. Настроение тоже будет на 
высоте: вы будете в восторге, потому 
что получится наконец-то сделать то, 

на что раньше не хватало времени и сил. Вас пе-
реполняет энергия, поэтому вы быстро расправи-
тесь со всеми задуманными делами. Смело вопло-
щайте в жизнь все ваши идеи, не спрашивая ни у 
кого разрешения. Иначе вы потратите много вре-
мени на обдумывание решений и рискуете упус-
тить нужный момент. Общение с другими в целом 
будет даваться вам не очень легко. Сами того не 
желая, вы можете сделать или сказать что-то, за 
что будет потом стыдно. Поэтому лучше сфокуси-
роваться на индивидуальной работе, именно так 
вы добьетесь желаемого успеха. 

КОЗЕРОГ
Эй, Козероги! Июнь обещает быть 

спокойным и удачным месяцем для 
вас, если вы твердо стоите на пути к 
своим целям. Но не рассчитывайте, что 
все пройдет гладко. Скорее всего, вам 
все же придется столкнуться с несколь-

кими конфликтными ситуациями. Окружающие, ка-
жется, сами хотят вас довести до конфликта. Близкие 
люди будут стараться испортить вам настроение сво-
ей придирчивостью. Чтобы избежать неприятностей, 
покажите свой характер, на этот раз придется отста-
ивать свои интересы и ценности. А теперь к хорошим 
новостям! Июнь будет плодотворным месяцем. Вы 
сможете реализовать давно запланированные дела, 
для которых раньше не находилось времени. Что это 
будет? Ремонт в квартире, покупка автомобиля или 
новой бытовой техники, или даже долгожданное пу-
тешествие. Настало лучшее время для воплощения 
в жизнь ваших планов и идей, так что не теряйте вре-
мени и действуйте как можно быстрее.

ВОДОЛЕЙ
Июнь станет для вас особым меся-

цем, полным возможностей. Если вы 
давно мечтали о переменах в своей жиз-
ни, то звезды подарят вам шанс осуще-
ствить эти мечты. Проявите свою любоз-
нательность и откройтесь для новых зна-

ний, сделайте то, на что вы долго не решались. Будьте 
активны и действуйте в своих интересах. Вдохновение 
и желание полностью изменить свою жизнь будут с 
вами весь этот месяц. Вы будете не просто мечтать о 
лучшем, а активно действовать. Не сидите на диване, 
примите участие в новых проектах и начните вопло-
щать свои мечты в реальность. Одновременно с ра-
дикальными переменами в вашей жизни изменится и 
ваше окружение. Приготовьтесь к тому, что вы можете 
вновь пересмотреть свой круг общения и расстаться с 
некоторыми друзьями. Зато вас ждут новые знакомст-
ва, а одно из них может стать поворотным моментом в 
вашей жизни.

РЫБЫ
Июнь принесет вам удивительное 

хладнокровие, спокойствие и выдерж-
ку. Наконец-то у вас будет возможность 
побыть в одиночестве и насладиться 
этим моментом. Именно в уединении 
вы сможете обдумать свои решения и 

пересмотреть жизненные принципы. Это время по-
способствует вашему личностному росту и разви-
тию, поможет продумать цели и сделать верные шаги 
к мечте. Однако, не исключено, что некоторые обсто-
ятельства могут заставить вас снова вернуться в ак-
тивную жизнь или сделать что-то новое и совершен-
но необычное. Так что ваше затворничество вряд ли 
будет продолжительным. Не торопитесь, научитесь 
действовать разумно, с учетом обстоятельств, и не 
бойтесь отложить некоторые дела на время. В этом 
месяце лучше переосмыслить все еще раз и уделить 
больше внимания близким людям, которые находят-
ся рядом с вами.
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Сегодня у нас в гостях - путешественник, 
оператор-документалист, московский якут  
Михаил Маржуков, за плечами которого ты-
сячи километров пройденных пешком дорог 
и множество встреч с людьми. Он говорит, 
что на нитку пешего путешествия нанизы-
ваются культуры разных народов, их тради-
ции, обычаи, языки, религии и их верования, 
которые обогащают общую человеческую 
цивилизацию, а не разделяют её.

Самое знаменитое его путешествие - 
«Пешком поперёк континента» - от самой 
северной точки континентальной России 
- мыса Немецкий в Мурманской обла-
сти до  иранского города Бендер-Аббас. 
Друзья Михаила шутят, что ему, в отличие 
от Владимира Жириновского, удалось от-
мыть от дорожной пыли, правда, не сапоги, 
а кроссовки в Персидском заливе, который, 
как известно, есть внутреннее море бассей-
на Индийского океана. В пути его сопровож-
дал «УАЗ», за рулём которого была коорди-
натор проекта Елена Рассоленко.

– Михаил, куда вы в первый раз отправи-
лись в  путешествие? Каким оно было, чем 
запомнилось?

– Первое путешествие было для меня 
вроде шутки.  Мы с моим другом художни-

ком  Азизом Азизовым придумали забаву в 
стиле Екатерины Великой -  путешествие 
от Красной площади на Дворцовую во имя 
возвращения столицы из Москвы обратно  в 
Санкт-Питер-Бурх.

Азиз не смог пойти со мной, а я только что 
вышел на пенсию, стал вольной птицей. За 
шестнадцать дней я прошёл это расстояние 
пешком. Когда проходил Вышний Волочок, 
мне позвонил мой лучший друг алма-атинец 
Руслан Козыбаев и предложил пройти пеш-
ком от Москвы до нашего совместно-родно-
го города Алма-Аты. Я обещал подумать, но 
спустя год отправился покорять первый ми-
ровой рекорд чисто пешего перехода (это 
выяснилось потом) Москва – Медео.

Поясню, плотину в Медео, которая за-
щищает столицу Казахстана от селя, стро-
ил мой отец, и чтобы виртуально соединить 
моего сына с памятью отца, я ровно за пять 
месяцев прошёл от Москвы до Алма-аты и 
урочища Медео. Это были первые мои два 
путешествия.

– Расскажите, пожалуйста, о своём зна-
менитом переходе «поперёк континента».

– Последнее трансконтинентальное пу-
тешествие от Арктики до Индийского океа-
на я прошёл за пятнадцать месяцев, стар-
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товав 14 октября 2022 года с полуострова 
Рыбачьего в Мурманской области.

На пути я встречал диких животных, но 
самым большим препятствием на пути были 
искусственно созданные человеком грани-
цы.

Единственным девизом, помогающим 
мне идти, было желание забыть всё плохое, 
что произошло в пути, и помнить всё хоро-
шее, что я видел и чувствовал по мере про-
движения к избранной цели.

- Что же заставляет вас отправ-

ляться в путешествия? В чём их цель?
-  Исследователя и путешественника от-

личает от простого туриста всего одно об-
стоятельство - он имеет месседж - то или 
иное послание; задачу по интеграции любой 
культуры в океан разных культур всего мира. 
Помня об этом, можно преодолеть любые 
преграды и сложности.

- А что для вас Якутия?
- Якутия в какой-то мере есть моя вто-

рая родина, в самом большом городе на 
вечной мерзлоте я окончил школу и потом 
ещё долгое время работал и учился, полу-
чая своё первое и очень важное мне режис-
сёрское образование. И жителям Ирана, 
Азербайджана, как и всем жителям России, 
на протяжении всего пути я рассказывал и 
об этом удивительном северном крае, с мо-
гучей природой и жителями, которые под 

стать своему месту обитания обла-
дают такой же силой и жаждой к 
восприятию дикой первозданности 
родной природы.

Я могу рассказать об  удиви-
тельной силе солидарности людей 
разных национальностей и разных 
стран, так как они все - духовно и 
физически - помогали мне, узнав о 
послании, с которым я отправился 
в путь.

Мы - пятая цивилизация, ког-
да четыре предыдущие погубили 
и сожгли себя в огне междоусоби-
цы.  Нам необходимо найти уни-

версалии сосуществования. Нужно уйти от 
того, чтобы кого-то блокировали на нашей 
крохотной планете, где нам всем приходит-
ся жить вместе - дышать одним воздухом 
и пить одну и ту же воду! В разных уголках 
земли люди помогали мне: давали воду, ког-
да она кончалась; кров, когда я пытался раз-
бивать палатку в диких местах; пищу, когда 
она у меня подходила к исходу. Мир спасёт 
любовь, и я могу свидетельствовать об этом!

Моя мама Надежда Голубинская воз-
главляла планово-производственный отдел 
в тресте «Якуттяжстрой». До этого момен-
та, как я оказался в Якутске, мы с ней жили 
в Алма-Ате. Произошло это в 1970 году.  В 
Якутске мы сначала жили в доме номер 88  
по улице Лермонтова. Я поначалу учился во 
второй  школе. Потом - в  22-ой, когда мы по-
лучили квартиру в 17-ом квартале.

Окончил я 27-ую школу и сразу по окон-
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чании, даже не отгуляв на выпуск-
ном, уехал в Ленинград поступать 
в институт. Там я учился в эконо-
мическом институте, а параллель-
но, без документов, поступил в 
ЛГИТМИК на режиссуру театра.

Был конфликт с мамой, так как 
она видела во мне экономиста. Я 
забрал документы из института и 
не стал учиться в театральном, ко-
торый, кстати, закончила моя пер-
вая жена в качестве сценографа. 
Работал и учился, но сразу же в 
том памятном году поступил в зна-
менитую студию пантомиму Дома культуры 
Ленсовета, которая стала кадровой кузни-
цей мим-театра «Лицедеи».

Поступил в Ленинградский государст-
венный университет на экономический фа-
культет, но всё-таки потом выбрал творче-
скую судьбу. Приехав однажды с труппой в 
Якутск, решил остаться и работать  там. При 
постановке балета, которую мы осуществи-
ли с композитором Сергеем Белоголовым 
в Государственном театры оперы и балета 
имени Д.К.Сивцева-Суорун-Омоллоона, по-
знакомился с будущей супругой - она дела-
ла костюмы и декорации для этой инсцени-
ровки. Мы поженились.

Я в качестве артиста пантомимы объез-
дил всю Якутию, работая с ВИА «Чорон». 
В Якутске же я затем  с отличием закончил 
культпросветучилище на предмет режиссу-
ры.  Работал некоторое время директором 
бюро «Досуг». Потом поступил в Москве в 
«Щуку» на театральную режиссуру, а не-
сколько позже  закончил Высшие курсы ре-
жиссёров и сценаристов. Семья переехала 
ко мне. Но Лена, супруга,  решила вернуться 
из-за дочери обратно - у той не заладилась 
учёба в балетной школе. Мы развелись, но 
дружим до сей поры. Якутию, повторюсь, 
считаю своей второй родиной.

Живу по-прежнему в Москве. Работал 
в ЦСДФ при создании многих кинокартин: 
«Великая Отечественная Неизвестная» (II 
часть), созданная совместно с кинематогра-

фистами из Великобритании,  документаль-
ной ленте  «Starman» про Юрия Гагарина с 
Celtic television и рядом других картин до раз-
вала СССР. Это не были мои личные проек-
ты, кроме фильма про столетие железных 
дорог «Стальные нити России». Потом стал 
фрилансером.

Побывал в качестве оператора во многих 
горячих точках, не хочу вспоминать об этом. 
Честно исполнял свою работу.  Войны - не 
самая лучшая часть человеческой истории, 
особенно тогда, когда они навязаны нашей 
стране извне. Позитив, любовь, конструктив 
- часть моего вдохновения сейчас, да, пожа-
луй, и возраст уже не позволяет бегать с ка-
мерой на поле боевых действий.

Мы должны создавать новый мир и гар-
моничное общество уже сейчас, думая о 
планете, где разные культуры и этносы обо-
гащают друг друга и интегрированы в друг 
друга, а не разделяют её по национальным, 
религиозным, территориальным или иным 
признакам.

Проект путешествия является частью мо-
его большого международного кинопроекта 
«Север-Юг».

- Спасибо за ваш рассказ, желаю но-
вых увлекательных путешествий и встреч!  
Надеюсь когда-нибудь увидеть  докумен-
тальную ленту о вашем необыкновенном 
путешествии.

Ольга СЕРГЕЕВА
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Òîëüêî â ßêóòèè åñòü îãðîìíûå 
çàëåæè ìàìîíòîâîé êîñòè, ïî-
ýòîìó çäåñü òàê ðàçâèëîñü óíè-
êàëüíîå êîñòîðåçíîå èñêóññòâî. 
Îäíàêî îíî «ñòàðååò» – òðåì ïî-
ñëåäíèì íàðîäíûì ìàñòåðàì-
êîñòîðåçàì ßêóòèè ïîä è çà 80 
ëåò. 

Из-за хищнической добычи бивней сту-
денты ЯХУ работают с бумагой, карто-

ном, рогом, но не с мамонтовой костью – 
нет специального отделения в художест-
венном училище. К тому же знаменитые 
мастерские, расположенные в столичном 
здании над обществом «Подросток», на-
ходятся в аварийном состоянии. 

Один из гуру косторезов (по-якутски 
«муосчут») Георгий Родионов, несмотря 
на свои 78 лет, до сих пор работает на 
полставки в СВФУ – преподаёт рисунок, 
макетирование, проектирование в инже-
нерно-техническом институте. Якутская 
школа резьбы по кости достигла расцве-
та в 50-80-х годах прошлого века, ког-
да кубки из мамонтового бивня от имени 
республики дарили советским вождям – 
Сталину и Брежневу. 

Георгий Родионов родом из чурапчин-
ского села Мэльджэхси. Его отца назна-
чили директором школы в Жиганском 
улусе, и они переехали туда. Жили в 
Кыстатыаме, Жиганске, где он учился с 

братьями-борцами Романом 
и Гаврилом Дмитриевыми. В 
1962 и 1963 годах поступал в 
ЯХУ, когда конкурс был по 17 
(!) человек на место – тако-
ва была тяга якутских ребят 
к искусству. 

В России косторезное 
искусство хорошо развито на 
Чукотке (на бивнях моржей), 
Ямале (по оленьей кости), в 
Тобольске, Архангельске (на 
отбеливаемых костях скота), 

и в Якутии, где режут на бивнях мамонта. 
Совершенствуясь в работе с драгметал-
лами, Георгий Родионов провёл три меся-
ца 1993 года в Виченце (Италия), обуча-
ясь в Scuola d,Arte e Meistere, где когда-то 
учился сам Боттичелли.

Есть у якутского аксакала и свои ре-
корды – член трёх мировых Академий и 
профессор Георгий Родионов почти до-
гнал мастера по количеству шахматных 
наборов. Так, великий косторез-самоучка 
Терентий Аммосов сделал из мамонтовой 
кости 14 наборов шахмат, которые красу-
ются по всему миру. А Георгий Родионов 
вырезал 10 наборов. Особенно впечат-
ляют его шахматы «Два мира Олонхо» – 
абааhы и айыы. Сейчас Георгий Родионов 
пишет монографию о 70 косторезах якут-
ской земли. И у него болит душа за уни-
кальное косторезное искусство Якутии, 
которое, по его мнению, исчезает на гла-
зах.

ÃÓÐÓ ÊÎÑÒÎÐÅÇÎÂ 
ÁÅÑÏÎÊÎÈÒÑß ÎÁ 
ÓÍÈÊÀËÜÍÎÌ 
ÈÑÊÓÑÑÒÂÅ ßÊÓÒÈÈ
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ßÊÓÒÑÊÈÉ ÏÐÀÇÄÍÈÊ

ÛÑÛÀÕ—×ÒÎ ÝÒÎ 
ÇÀ ÏÐÀÇÄÍÈÊ? 

Ысыах (якут. ыһыах) — это древний 
якутский праздник, посвященный об-
щению с Небом, зримым символом ко-
торого у народа саха является Солнце. 
Случилось так, что именно якуты смогли 
сохранить наибольшее число обрядов и 
алгысов (благословений) древней веры в 
Небо. 

Живым доказательством тому стано-
вится 22 июня — день летнего равноден-
ствия и, вместе с тем, начала короткого 
северного лета. Народ саха всегда покло-
нялся Солнцу и Огню в их божественном, 
метафизическом смысле. Даже корень 
«сах» этого слова означает огонь, солнеч-
ный свет или просто — свет.

Сценарий Ысыаха предусматривает, 
что на Землю прибудут солнечные боже-
ства Айыы. Поэтому для них устанавли-
вается Айыы Сэргэ — божественная ко-
новязь. Ведь боги приедут на своих ог-
ненных лошадях. Сэргэ (якутский сэргэ — 

«коновязь») — ритуальные столбы у яку-
тов. Сэргэ означает, что у местности, где 
оно установлено, есть хозяин. Ставится в 
виде обработанного столба у балагана, у 
ворот дома («пока стоит сэргэ — семья 
жива»). Нельзя разрушать сэргэ — оно 
должно само прийти в негодность.

Сэргэ связано с культом коня и также 
является символом дерева жизни, миро-
вого дерева, объединяющего три мира. 
На столбе вырезаются три горизонталь-
ные канавки. предназначается для при-
вязывания Верхняя коней небожителей 
верхнего мира, средняя — для коней лю-
дей, и нижняя — для лошадей подземно-
го мира. В прошлом сэргэ устанавлива-
лись во время посвящения шамана (об-
ряд шанар). В местах захоронения шама-
нов устанавливались очень высокие сэр-
гэ — для коновязи богов и духов.

Слово «Ысыах» можно перевести сло-
вами «кропить», «окроплять». 

В этот день говорят и поют добрые на-
путствия — Алгыс. Они обращаются не 
только к Айыы и Тангара, но ещё и к лю-
дям и природе — лесам, полям, озерам, 
рекам.

ЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХЫСЫАХ
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ÍÀÖÈÎÍÀËÜÍÛÉ 
ÏÐÀÇÄÍÈÊ ÛÑÛÀÕ 

Ысыах в Якутии длит-
ся несколько дней, поэ-
тому и был назван фе-
стивалем. Порядок про-
ведения Ысыаха утвер-
ждается на республи-
канском уровне. В глубо-
кой древности это время 
не входило в календарь 
и уравнивало сбой оди-
наковых дней в месяцах. 
В ходе этих дней прово-
дились десятки обрядов. 
В основном они связаны 
с кормлением и поени-
ем Огня, Солнца и Неба. 
Это символизирует от-
ношение, которое уста-
навливало тенгрианство 
между богами и людь-
ми. Участники праздно-

вания ведут себя перед 
богами так, как вели бы в 
случае приезда уважае-
мых и любимых старших 
родственников. Хочется 
и накормить, и показать 
силу, ловкость, удивить 
танцем, обновами, пого-
ворить, поделиться тем, 
что на душе. Именно это 
и является основным мо-
тивом Ысыах.

Следует обратить вни-
мание на то, что якутский 
праздник Ысыах всегда 
был и остаётся весёлым и 
по-детски наивным. Сама 

его атмосфера камня на камне не оставля-
ет от представления о подобных меропри-
ятиях, как о каком-то мрачном языческом 
мракобесии с кровавыми жертвоприноше-
ниями, унылым шаманом и заунывной му-

зыкой. Вот примеры 
некоторых состязаний, 
которые проводятся 
в ходе празднования. 
Прыжки на одной ноге, 
прыжки на двух ногах 
по меткам, конкурс на 
поедание наибольше-
го количества пищи и 
выпивания наиболь-
шего количества кумы-
са. Можно подумать, 
что тоже самое приду-
мывают и пионервожа-
тые в пионерских лаге-
рях или массовики-за-
тейники. Правда, дети 
и взрослые редко вос-
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принимают такие состя-
зания с восторгом.

В ходе Ысыаха же 
играют с большим эн-
тузиазмом. Дело в том, 
что каждая такая игра 
является символиче-
ским актом перепро-
граммирования сво-
ей судьбы. Еда иг-
рает роль символа                                      
достатка, а прыжки 
позволяют перепрыг-
нуть через неуда-
чи. В результате люди 
меняют свою судь-
бу на целый год впе-
рёд. Меняют в поло-
жительном ключе, по-
тому что и в спортив-
ных, и в шуточных со-
стязаниях, как и в гаданиях, счастливая 
судьба предопределена с самого нача-
ла. Ведь происходит всё это перед бога-
ми с конскими упряжками за спиной, пе-
ред Небожителями, вестниками Отца все-

го сущего —Тенгри.

ÛÑÛÀÕ ÎËÎÍÕÎ 
Традиция празднования Ысыаха не-

разрывна с эпосом народа Саха Олонхо. 
Настолько, что полное название праздни-
ка состоит из двух слов — Ысыах Олонхо. 
Взаимосвязь можно выразить примерно 
так: Олонхо — охватывает огромнейший 
пласт пространства и времени. Именно в 
этом эпосе говорится о том, что Бог, Юрюҥ 
Айыы Тойон, сотворил всё то, что мы мо-
жем или не можем воспринимать, богов и 

человека, животное царст-
во и мир духов. При этом че-
ловеку дарован Срединный 
мир. Люди являются родст-
венниками божеств-айыы. 
Поводья и уздечки, которые 
держат за спинами люди 
— это символы тех поводь-
ев и уздечек, которые дер-
жат в руках небожители. Они 
управляют людьми, но не в 
качестве рабов. 

Скорее, божества видят 
ограниченность людей и 
приходят на помощь в труд-
ных ситуациях. В виде эпоса 
Олонхо представляет собой 
собрание поэм. В них рас-
сказывается о судьбе пле-
мени Айыы аймага, которое 

было послано из Верхнего мира (Үөhээ 
Дойду) в Средний (Орто Дойду). Это и 
есть тот мир, который способны воспри-
нимать люди. Истории рассказывают о 
том, как происходило заселение, с какими 
препятствиями пришлось встретиться ге-
роям, как они противостояли трудностям. 
При этом герои часто вступают в схват-
ки с представителями племени Абасы — 
Нижнего мира (Аллараа Дойду).Олонхо 
полностью пропитано духом тенгри.

Олонхо полностью пропитано духом 
тенгрианства. Оно является послани-
ем предков, а основным способом пере-
дачи информации древние саха сделали 
даже не сами стихи, а их символизм и вы-
текающие из него ритуалы. Какое-то вре-
мя они практически полностью были за-
менены театральностью. Сказители чита-
ли стихи, танцоры танцевали танцы, даже 
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шаманы кормили кумысом небо, огонь,     
солнце и лужайки в виде дани традициям 
с элементами фольклора. Теперь ситуа-
ция стала коренным образом меняться. 
Поговаривали даже о том, что нужно пол-
ностью отказаться от театральной сторо-
ны и оставить только сакральную часть 
ритуалов и обрядов. Но такой радикаль-
ный подход не прошёл из-за самой приро-
ды тенгрианства, которая никогда не ста-
вила во главу угла собственные ценности.

ÎÑÓÎÕÀÉ 
Далеко не случайно наиболее кульми-

национным моментом праздника явля-
ется якутский Осуохай. Это символиче-
ское единение всех людей в одном боль-
шом хороводе. Совершая размеренные 
движения они движутся по направлению 
Солнца. Ведущий олонхосут непрерывно 
исполняет песни, которые возносят хвалу 
всему тому, что происходит. 

Движение может начаться днём и про-
должаться до восхода солнца. Однако в 

некоторых улусах якутский танец Осуохай 
длится три дня и три ночи. Разумеется, 
участники меняются. Это не марафон на 
выносливость. Главное, чтобы хоровод 
длился и длился долгие часы, наполняя 
участников и зрителей энергией едине-
ния.

ÛÑÛÀÕ ÒÓÉÌÀÀÄÛ 
Ысыах в Якутске проводится в мест-

ности Ус Хатын. Праздник встречи лета, 
который проходит в столице Республики 
Саха, с уважением называют Ысыах 
Туймаады. В конце июня в местности Ус 
Хатын, рядом с городом Якутск, собира-
ются люди со всех концов республики, 
чтобы вместе отпраздновать этот особый 
праздник. Даже мэр Якутска принимает 
участие в торжественном открытии меро-
приятии. 

В течение двух дней здесь проводят-
ся различные праздничные мероприя-
тия: конные скачки, спортивные состяза-
ния, танец осуохай, кумысопитие, засто-
лья, концерты с участием звезд якутской 
эстрады, встреча солнца и т.д. Чтобы не 
портить национальный якутский празд-
ник, во время проведения Ысыаха про-
дажа спиртных напитков запрещается по 
всему городу.

Ысыах Туймаады стал настолько из-
вестным, что сюда приезжают гости с дру-
гих городов России, даже представите-
ли различных стран. Ведь этот праздник 
полностью отражает всю сущность якут-
ской культуры. Кроме Ысыаха Туймаады 
и Олонхо, проводится еще Ысыах моло-
дежи, как говорит само название, празд-
ник встречи лета, посвященный молоде-
жи. Также ежегодно проводится Ысыах 
Манчаары, праздник со спортивным укло-
ном. Все уважающие себя спортсмены 
Якутии ждут этого праздника, чтобы поме-
риться своими силами и обменяться опы-
том в спортивных состязаниях.

ÛÑÛÀÕ ÒÓÉÌÀÀÄÛ Â 
ßÊÓÒÑÊÅ ÑÎÑÒÎÈÒÑß 
29 È 30 ÈÞÍß 2024 
ÃÎÄÀ.
ÎÐÃÀÍÈÇÀÒÎÐÛ ÃÎÒÎÂßÒ 
ÎÁØÈÐÍÓÞ ÏÐÎÃÐÀÌÌÓ 
È ÆÄÓÒ ÌÍÎÃÎ×ÈÑËÅÍÍÛÕ 
ÃÎÑÒÅÉ.

ÑÂÛØÅ ÄÅÑßÒÈ ÒÛÑß× 
ÃÎÑÒÅÉ È Ó×ÀÑÒÍÈÊÎÂ 
ÎÆÈÄÀÅÒÑß ÍÀ ÛÑÛÀÕÅ 
ÎËÎÍÕÎ Â ßÊÓÒÈÈ

Свыше 10 тысяч гостей и участ-
ников ожидается на Ысыахе Олонхо 
в Амгинском районе Якутии, запла-
нированном в июне 2024 года, сооб-
щает пресс-служба главы и прави-
тельства региона.

Ысыах Олонхо проводится с 
2006 года в различных районах ре-
спублики.

Глава республики Айсен Николаев 
в ходе рабочей поездки в Амгинский 
улус провел совещание по подго-
товке к Ысыаху Олонхо, который 
состоится 20-21 июня. "По инфор-
мации организаторов, ожидается 
свыше 10 тысяч гостей и участ-
ников Ысыаха Олонхо. Необходимо 
создать для них комфортные ус-
ловия, грамотно выстроить логи-
стику мероприятия", - приводятся 
слова Николаева.

Он отметил, что Якутия, как ре-
гион высочайшей и самобытной 
культуры, ставит себе задачей со-
хранение богатого наследия и яв-
ляется центром притяжения для 
многих народов.
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ÀÊÖÈÎÍÅÐÍÎÉ ÊÎÌÏÀÍÈÈ 
«ÆÅËÅÇÍÛÅ ÄÎÐÎÃÈ ßÊÓÒÈÈ»

ÂÎÊÇÀËÛ
ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÅ

На инфраструктуре  АО «АК «ЖДЯ» 
имеется три железнодорожных вокза-
ла.

Все вокзалы оснащены билетными 
кассами, залами ожидания, камерами 
хранения, бесплатными туалетами. На 

вокзалах Томмот и Нижний Бестях име-
ются комнаты матери и ребенка. 

Есть посты полиции.
На всех привокзальных площадях 

имеются стоянки для общественного 
транспорта и такси.

ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÉ 
ÂÎÊÇÀË ÑÒÀÍÖÈÈ 
ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ

На привокзальной площади уста-
новлен монумент «Паровоз» в честь 
100-летия ВЛКСМ 

Паровоз серии «Л» №1252, был из-
готовлен в 1950 году на Коломенском 
машиностроительном заводе). 
Последнее место эксплуатации – 

станция Могзон Забайкальской желез-
ной дороги.

В честь 100-летия ВЛКСМ  5 авгу-
ста  2019 года  на привокзальной площа-
ди  установлен  памятный камень, в ко-
торый заложена   капсула с обращением 
к молодежи 50-х годов 21 века.

Год постройки: 2014 год
Площадь  1278 кв.м.
Вместимость: 100 человек
Расстояние до п.г.т. 
Нижний Бестях – 9 км

Адрес: РС(Я)  п.г.т. Нижний 
Бестях, Майинская трасса, 11
Режим работы: С 08.00 до 20.00 
Технологический перерыв: 
13.00-14.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7381
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ÂÎÊÇÀË ÀËÄÀÍ

Год постройки: 2004 год 
Площадь 519 кв.м.
Вместимость: 50 человек
Расстояние до города 
Алдана - 4 км 

Адрес: РС(Я) г. Алдан, 
ул. Железнодорожная,1 
Режим работы: 
с 03.30-05.30, 14.00-22.00
Технологический перерыв: 
17.00-18.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7193

ÆÅËÅÇÍÎÄÎÐÎÆÍÛÉ 
ÂÎÊÇÀË ÑÒÀÍÖÈÈ ÒÎÌÌÎÒ

Год постройки: 2004 год
Площадь 761 кв.м.
Вместимость: 50 человек
Расстояние 
до города Томмота - 1 км 

Адрес: РС(Я) г. Томмот
Режим работы: с 16.00-03.00
Технологический перерыв: 
с 21.00-22.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7450

Год постройки: 
Площадь 
Вместимость: 
Расстояние 
до города Томмота - 1 км 

Адрес: 
Режим работы: 
Технологический перерыв: 
с 21.00-22.00
Телефон кассы: 
+7 (4112) 31‒80‒81 доп. 7450

На привокзальной площади 28 авгу-
ста 2004 года установлен Монумент 
«Паровоз» серии Е 3884 в честь откры-
тия пассажирского движения на железной 

дороге ст. Нерюнгри-пассажирская – ст. 
Томмот и укладки серебряного звена же-
лезнодорожной линии Томмот – Якутск».
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íà ïðàâîì áåðåãó ðåêè Ëåíà. Äëÿ ïåðåâîçêè ïàññàæèðîâ 
ìåæäó ñòàíöèåé è ãîðîäîì ßêóòñê äåéñòâóåò ñèñòåìà èíòåð-
ìîäàëüíûõ ïåðåâîçîê ïî åäèíîìó áèëåòó.

«ЕДИНЫЙ БИЛЕТ» 
СОСТОИТ ИЗ ДВУХ ЧАСТЕЙ: 
1) билет на поезд и 2) талон для 

проезда на автобусе и судне (в лет-
ний период),  на  автобусе (в зимний 
период), на автобусе и судне на воз-
душной подушке (в переходной пе-
риод).

Оформление талонов на полу-
чение услуги по организации пе-
ревозки автомобильным и речным 
транспортом между Якутском и во-
кзалом Нижний Бестях в рамках 
«Единого билета» начинается за 
90 суток до начала  перевозки и за-
канчивается  за  5 минут до отправ-
ления автобуса/судна. Талон  мож-
но приобрести в железнодорож-
ных кассах, на официальном сай-
те ОАО «РЖД, на популярных ин-
тернет-сервисах по продаже авиа 

и железнодорожных билетов  или 
в мобильном приложении «РЖД 
Пассажирам». Оформление Талона  
возможно как одновременно с биле-
том на поезд, так и позднее, в до-
полнение  к ранее приобретенному 
билету на поезд.

Если вы не оформили Талон 
на проезд от Нижнего Бестяха до 
Якутска при покупке железнодорож-
ного билета, то его можно оформить 
перед посадкой в поезд,  на станции 
вашего  отправления (при наличии 
там билетной кассы), в пути следо-
вания у начальника поезда, на сай-
те РЖД, любом интернет-серви-
се по продаже авиа и железнодо-
рожных билетов   или  в мобильном 
приложении «РЖД Пасссажирам», 
но  не позднее чем,  за  5 минут до 
отправления автобуса от вокзала 
Нижний Бестях.

Для приобретения Единого электронного билета на официальном 
сайте ОАО «РЖД»  rzd.ru  вам необходимо:

1 Выбрать маршрут и дату поездки от станции вашей посадки в поезд  
до станции Якутск  или в обратном направлении. Нажать пиктограмму 

«Найти». Система выдаст ответ «Не найдено прямых маршрутов» 

2 Поставить галочку в окне "Маршруты с пересадками" и нажать пик-
тограмму «Найти». 

3 Оформить билеты. Выбор мест производится в два этапа: на поезд и 
на трансфер. 

4 Для посадки в поезд/автобус вам нужно в  Личном  кабинете  на сай-
те распечатать 2 листа (посадочных купона) на бумаге формата А4, 

один лист – с посадочным купоном на поезд, второй – на автобус+судно  
или сохранить посадочные документы в вашем мобильном телефоне.

В "Едином билете" места указаны только в вагонах поезда, в автобу-
се и на судах – свободная рассадка.

1 На поезде вы следуете от любой станции до ст. Нижний Бестях.

2 Далее вы едете на автобусе от вокзала до Нижнего Бестяха (при-
стань), где необходимо сделать пересадку на теплоход или суд-

но на воздушной подушке, следующее в город Якутск. В зимнее вре-
мя, в период действия ледовой переправы, перевозка на автобусе осу-
ществляется непосредственно до  автовокзала  Якутска без пересадки.

При следовании из Якутска на вокзал и далее на поезде интермо-
дальная перевозка осуществляется в обратном порядке.

Служба поддержки перевозчика 
АО «АК «Железные дороги Якутии»: 

8 (4112) 31-80-81, доб.7381, 
с 08-00  до 18-00, перерыв с 13-00 до 14-00.
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ÊÄÎÑÒÀÂÊÀ ÏÀÑÑÀÆÈÐÎÂ  ÌÅÆÄÓ ÂÎÊÇÀËÎÌ ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ 

È Ã.ßÊÓÒÑÊ ÎÑÓÙÅÑÒÂËßÅÒÑß
(ÄÀÒÛ ÓÊÀÇÀÍÛ ÎÐÈÅÍÒÈÐÎÂÎ×ÍÎ, Â ÇÀÂÈÑÈÌÎÑÒÈ ÎÒ ÏÅÐÈÎÄÀ ÎÒÊÐÛÒÈß ÍÀÂÈÃÀÖÈÈ È ËÅÄÎÂÎÉ ÏÅÐÅÏÐÀÂÛ)

Â ËÅÒÍÈÉ ÏÅÐÈÎÄ,
с  01  июня  по 14  октября: трансфер 

автобусом от железнодорожного вокзала 
Нижний Бестях до Нижнего Бестяха (при-
стань) с пересадкой на катер до города 
Якутск (речной вокзал). 

При следовании из города на вокзал - 
посадка в теплоход на Речном вокзале.

Â ÏÅÐÈÎÄ ÎÒ ÇÀÊÐÛÒÈß 
ÑÓÄÎÕÎÄÑÒÂÀ 

до открытия ледовой переправы и на-
оборот,  с  15  апреля по 31  мая  и с 15  
ноября по 10  декабря:  трансфер автобу-
сом от железнодорожного вокзала Нижний 
Бестях  до Нижнего Бестяха (пристань),  с 
пересадкой на судно на воздушной подуш-
ке до города Якутск (203-ий микрорайон, 
ул. Ларионова, д.16, за жилым комплексом 

«Парус»). 
При следовании из города на вокзал по-

садка на судно на воздушной подушке в 
203-м микрорайоне с пересадкой на авто-
бус на  пристани  в Нижнем Бестяхе.

Â ÇÈÌÍÈÉ ÏÅÐÈÎÄ 
с 11 декабря по 14 апреля: трансфер автобусом от железнодорожно-

го вокзала Нижний Бестях  до города Якутск (автовокзал). 
При следовании из города на вокзал посадка в автобус на автовок-

зале г.Якутск.

ÒÀÐÈÔÛ ÍÀ ÒÐÀÍÑÔÅÐ
(ÄÀÒÛ ÓÊÀÇÀÍÛ ÎÐÈÅÍÒÈÐÎÂÎ×ÍÎ, Â ÇÀÂÈÑÈÌÎÑÒÈ ÎÒ ÏÅÐÈÎÄÀ 

ÎÒÊÐÛÒÈß ÍÀÂÈÃÀÖÈÈ È ËÅÄÎÂÎÉ ÏÅÐÅÏÐÀÂÛ)

ÐÀÑÏÈÑÀÍÈÅ ÒÐÀÍÑÔÅÐÀ

ÂÎÇÂÐÀÒ «ÅÄÈÍÎÃÎ ÁÈËÅÒÀ»

Проезд от вокзала до поселка Нижний Бестях (и от поселка до вокзала) – 300 рублей.

Время в пути 1ч. 30 мин.(ориентировочно)

№584 «Нижний Бестях – Якутск»

Время в пути 1ч. 40мин. (ориентировочно)

№584 «Нижний Бестях – Якутск»

Адреса  пунктов посадки
• Посадка в поезд: Железнодорожный 

вокзал станции Нижний Бестях, 
ул.Железнодорожников, 21.

• Посадка на теплоход в Якутске: г. 
Якутск, ул. Новопортовский квартал 1,    
Речной вокзал, причал №3.

• Посадка на судно на воздушной под-
ушке в Якутске:  г. Якутск, 203-ий микрорай-
он, ул. Ларионова, д.16, за жилым комплек-
сом «Парус».

• Посадка на автобус в Якутске: г. Якутск, 
ул. Октябрьская 24, Автовокзал.

Возврат Талона  на  трансфер   может  производится  отдельно от билета на поезд  не 
позднее, чем за  3  часа  до момента отправления автобуса/катера. При возврате неисполь-
зованного Талона с пассажира удерживается сбор за операцию возврата в размере 40 руб. 
80 коп.  

Возврат железнодорожных  билетов осуществляется в соответствии с Правилами  пере-
возки  пассажиров, багажа, грузобагажа  железнодорожным транспортом.
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¹321/322 ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÍÅÐÞÍÃÐÈ

¹317/318 ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ

¹327/328 ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÒÛÍÄÀ

77



№
3 

(0
24

) 1
/0

5/
20

24
   

•  
РА

С
П

И
С

А
Н

И
Е

ÃÐÀÔÈÊ ÄÂÈÆÅÍÈß

*С 4 марта 2023 года до отмены Телеграмма №29А от 02.03.2023

¹317 «ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ 
- ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ

¹318 «ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ - 
ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ»

¹321  ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ -
ÍÅÐÞÍÃÐÈ

¹322  «ÍÅÐÞÍÃÐÈ - 
ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ»
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ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ-ÁËÀÃÎÂÅÙÅÍÑÊ

Стоимость билета в плацкартном вагоне 3992 руб.
Стоимость в купейном вагоне от 7392 руб.

ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÈÐÊÓÒÑÊ 

Стоимость билета в плацкартном вагоне 6940 рублей
Стоимость в купейном вагоне от 10508 руб

ÍÈÆÍÈÉ ÁÅÑÒßÕ – ÂËÀÄÈÂÎÑÒÎÊ

Стоимость билета в плацкартном вагоне  6583 руб.
Стоимость билета в купейном вагоне от 12389 руб.
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